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QU’EST-CE QUE LA WSA ?
L’Association Subud Mondiale (ASM) ou World 
Subud Association (en anglais) est l’organisme 
de coordination de la communauté Subud 
mondiale, qui compte 54 pays membres. 
L’ASM a pour mission de soutenir la pratique 
et l’utilisation du latihan ainsi que les activités 
humaines qui en découlent.

Les fonctions du président de l’ASM 
consistent à veiller à la mise en œuvre des 
objectifs et de la mission de l’ASM, ainsi que 
des résolutions prises lors du congrès. Il ou 
elle représente également Subud dans le 
monde et est conscient(e) des préoccupations 
des membres. Le président adjoint soutient la 
mission globale. L’équipe exécutive s’occupe 
du travail quotidien de l’ASM et contribue à 
l’organisation du congrès. L’ASM est assistée 
par une équipe administrative.

QU’EST-CE QUE LE CSM ?
Le Conseil Subud Mondial (CSM) est composé 
du président de l’ASM, du président exécutif de 
l’ASM, des représentants de zone, des aides 
internationales, du président de la MSF et des 
présidents des deux affiliés SDIA et SICA.

Chaque membre Subud est représenté au 
Conseil Subud Mondial par le biais de son 
comité national et de ses représentants de 
zone.

Le CSM travaille en coordination avec les 
représentants de zone et sert la communauté 
Subud mondiale par le biais de ses sous-
comités et services, qui sont coordonnés par 
l’équipe exécutive de l’ASM. Les sujets.
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Nahum Harlap, président, Australie 
Rosario Moir, vice-présidente, Nouvelle-
Zélande 
Suyono Sumohadiwidjojo, président exécutif, 
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Pudji Wahjuni Purbo, secrétaire, Indonésie 
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ienvenue dans la seconde 
édition du magazine 

SUBUD connect
Dans ce numéro exceptionnel, 

vous trouverez de nombreuses 
nouvelles et informations sur les 

activités de notre communauté 
SUBUD, ainsi qu’une présentation 

détaillée du prochain congrès 
mondial à Kalimantan.

Prenez le temps de parcourir les 
différentes rubriques que nous 

avons préparées pour vous. Il peut 
être utile de classer ce numéro sur 

votre ordinateur ou d’en imprimer la 
version imprimable, afin de pouvoir le 

consulter à tout moment.

Des jeunes Subud voyagent à travers l’Europe. Pour en savoir plus sur le 
voyage de Miranda Wild et Isidro Jimenez, consultez les pages 30 et 31

Nous avons un article spécial sur les archives et l’histoire 
de Subud, qui nous rappelle l’importance de préserver nos 
racines Subud et de nous y connecter. Ainsi, la photo de 
couverture de ce numéro, représentant Ibu Ismana et Ibu 
Rahayu visitant Disneyland en 1958, est issue du fonds 
d’archives.

Une nouvelle section du magazine s’intitule “le latihan en 
action”, où nous voyons comment les membres Subud du 
monde entier suivent leur guidée intérieure. Qu’il s’agisse 
d’une tournée Subud spontanée, d’entreprises ou de projets 
sociaux, ces articles montrent comment le Latihan Kejiwaan 
de Subud touche les membres et les gens autour d’eux.

Bien sûr, nous suivons les voyages des aides internationaux 
qui sont en contact avec des membres très éloignés, et nous 
partageons l’expérience des membres qui se réunissent lors 
des rassemblements nationaux et internationaux.

Vous trouverez également les dernières nouvelles de 
l’Association Subud Mondiale, ainsi que des rappels sur les 
rôles internationaux à pouvoir pour le prochain mandat.

Un grand merci à tous ceux qui ont contribué à ce numéro.

Et comme nous nous dirigeons vers la fin de l’année 
2023, nous souhaitons à tous nos lecteurs et lectrices de 
merveilleuses fêtes de fin d’année et une nouvelle année 
bénie !

Écrivez-nous à connect@subud.org  
avec vos commentaires ou vos commentaires, 
ou pour partager vos actualités.  

ÉDITORIAL
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Ce magazine vise à nous maintenir connectés en tant que 
membres de Subud vivant dans de nombreuses parties du 
monde. Nous sommes unis par notre pratique du Latihan 
Kejiwaan de Subud qui nous a été transmis, et que nous 
cherchons à intégrer dans notre vie quotidienne, en espérant 
que d’autres pourront être touché par le latihan en nous.
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LE PROJET DE L’ASM SUR L’HISTOIRE DE SUBUD
  HISTOIRE - NOTRE HISTOIRE

PAR RASHIDA POPE, MEMBRE DU PROJET HISTOIRE DE SUBUD DE L’ASM

J usqu’à présent, le projet « histoire
de Subud » de l’ASM s’est 

concentré sur l’histoire de la vie de 
Bapak et sur la diffusion initiale du 
latihan en dehors de l’Indonésie à 
travers le monde entier. 

Les trois volumes sur lesquels Harlinah 
Longcroft a travaillé pendant près de 
40 ans couvrent la période allant de la 
naissance de Bapak en 1901 jusqu’au 
premier congrès mondial Subud en 
Angleterre en 1959. Ce n’est que le 
tout début. 

Bapak a décrit le latihan 
kejiwaan de Subud comme 
étant unique dans l’histoire 
du monde et que la façon 
dont il est venu au monde 
et s’est répandu autour du 
globe n’a pas été planifiée 
par les humains mais s’est 
déroulée par la puissance de 
l’Esprit Saint.  

Subud existe aujourd’hui 
grâce à une série 
d’événements remarquables 
non planifiés. L’histoire de 
Subud nous le rappelle. 

Elle nous rappelle également que 
nous appartenons à une association 
internationale, une famille véritablement 
mondiale qui traverse les générations, 
les cultures, les religions, les systèmes 

Disneyland, 1958

Aéroport de Marguerita, 1959

LA FONCTION DES ARCHIVES
6



ARCHIVES FEATURE

EN SAVOIR PLUS
Pour plus d’informations sur l’ histoire 
WSA du projet Subud, consultez cette 

présentation :  

de croyance et les ethnies, et qui 
constitue un témoignage vivant du 
“latihan en action”. Il développe 
nos liens et notre empathie et nous 
aide à comprendre nos expériences 
personnelles et communes. Nos 
défis, nos souffrances, nos joies, nos 
échecs et nos succès nous donnent 
un sens du contexte de notre vie et 
de notre existence en nous reliant 
aux expériences de ceux qui nous ont 
précédés et en les honorant.    

Notre histoire nous aide à avoir 
une perspective commune 
sur notre situation actuelle 
et sur la direction que nous 
souhaitons prendre.
Nous pouvons comprendre nos 
problèmes actuels en nous posant 
des questions plus profondes sur 
les raisons pour lesquelles les 
choses sont telles qu’elles sont, et 
chercher des réponses à partir de la 
compréhension de ce que nous avons 
fait dans le passé. Cela nous aide à 
réfléchir aux leçons apprises et à la 
manière dont nous pouvons mobiliser 
cette compréhension à l’avenir.

L’ histoire du projet Subud de 
l’ASM a commencé en 1983 
lorsque Harlinah Longcroft 
a commencé à interviewer 
des membres Subud et à 
collecter des documents 
Subud du monde entier.  
Ceci est devenu la base de la 
« Collection Historique de Subud » 
dans les archives de l’ASM de 
Canberra et a abouti aux deux livres 
d’Histoire de Subud que Harlinah a 
écrits et publiés en 1993 (Vol. 1) et 
2000 (Vol. 2).

Le troisième volume, couvrant 1958-
1959, était terminé aux deux tiers 
environ lorsque Harlinah est décédée 
en décembre 2022.

La nouvelle équipe du projet Histoire 
de Subud de l’ASM est composée d’ 
Amalijah Thompson, Ridwan Lowther, 
Sandra Creemers et Rashidah Pope. Ils 
travaillent à la révision, à l’adaptation 
et à la publication des volumes 1, 2 et 
3 d’ici juillet 2024, voire avant.

Une fois cet aspect du projet terminé, une 
« Histoire concise de Subud » plus courte 
couvrant 1901 – 2024 sera écrite et sera 
disponible pour le public.

L’ équipe WSA Histoire de Subud 
vous pouvez nous contacter ici : 

subudhistory@gmail.com 
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CENTRE D’ARCHIVES 
DE L’ASM À CANBERRA
HISTORIQUE ET ÉTAPES DU PROJET
PAR MATTHEW MOIR, PRÉSIDENT DU SOUS-COMITÉ DES ARCHIVES DE L’ASM

HISTOIRE ET COLLECTIONS  
DES ARCHIVES WSA DE CANBERRA

Les collections de 
Canberra comprennent 
également les archives 
cinématographiques et 
vidéo de l’ASM , les archives 
sonores de l’ASM et une 
collection photographique 
de l’ASM de 20 000 images. 
Les documents menacés 
à l’échelle mondiale ont 
également été envoyés à 
Canberra.  
Malgré leur importance pour Subud, 
ces collections irremplaçables 
n’ont jamais été stockées dans des 
installations répondant aux normes 
d’archivage.
Au départ, les collections étaient 
conservées chez des particuliers, 
puis dans des locaux loués dans 
une école et, depuis 2006, dans un 
centre de stockage commercial, où 
les unités n’ont pas d’éclairage ni 
d’espace de travail, et où l’absence 
de contrôle climatique et les risques 
environnementaux augmentent le 
taux et les risques de dégradation. 
La collection de films de l’ASM fait 
exception à la règle : elle a été 
conservée en chambre froide à la 
Bibliothèque nationale d’Australie 
jusqu’à ce qu’elle devienne 
indisponible en 2020.

C anberra, dans le sud-est de 
l’Australie, est devenu un lieu 

international majeur pour les archives 
Subud en 1993 suite à la décision 
d’Harlinah Longcroft d’en faire sa base 
pour le projet d’Histoire de Subud.  
Au cours du mandat 2005-2010 de 
l’International Subud Committee (ISC), 
les archives Subud de Cilandak et de 
Canberra ont été désignées comme 
les deux principales archives de l’ASM, 
toutes deux étant exclusivement 
destinées aux collections 
internationales.
Canberra est le seul centre 
d’archives international 
Subud pour lequel l’ASM 
est seule responsable 
administrative, 
opérationnelle et financière.
Les archives de Canberra ont servi de 
principal référentiel pour les archives 
fondatrices et corporatives des entités 
internationales de l’organisation 
Subud, y compris l’ASM et ses 
branches, ses affiliés et ses projets 
majeurs.
La collection générée par le projet 
Histoire de Subud de Harlinah est 
devenue très vaste au fil des années.

À la fin du projet Memnon, les fichiers 
numériques des entretiens de Bapak 
ont été envoyés à Canberra en 
2013, suivis des enregistrements 
analogiques originaux des entretiens. 
Ils ont été placés dans un studio 
sécurisé et climatisé d’Artsound FM, 
une station de radio communautaire, 
qui a également servi d’espace de 
travail à l’archiviste de l’ASM , Amalijah 
Thompson.
Ils y sont restés jusqu’à la mi-2020, 
lorsque la situation d’Artsound a 
changé et que les inquiétudes 
concernant la sécurité des collections 
et des équipements informatiques 
et audiovisuels associés ont conduit 
à la décision de les transférer vers 
l’installation de stockage commerciale. 
Dans ce contexte, Amalijah Thompson 
a démissionné de son rôle de longue 
date d’ archiviste WSA pour les 
collections de Canberra. Depuis, sans 
espace de travail pour les archives, il 
n’est plus possible d’embaucher un 
archiviste.
Au cours des dernières années, aucun 
document n’a été ajouté et, bien que 
ces collections vitales soient bien 
organisées et « sécurisées », elles sont 
restées non gérées et effectivement 
inaccessibles.

 

Une malle en fer blanc contenant des documents d’archives arrive à Sydney 
en 1979, marquant le début de la collection d’archives en Australie
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CENTRE D’ARCHIVES 
DE L’ASM À CANBERRA

CALENDRIER DE 
PLANIFICATION
 2018
 ♦ Une installation spécialement 
construite à Canberra a été identifiée 
comme une priorité essentielle au 
début du mandat de ce Conseil.

 2020
 ♦ Les premiers plans architecturaux 
ont été élaborés en septembre 
2020, mais le coût dépassait les 
ressources de l’ASM.

 2021
 ♦ Un plan architectural a ensuite été 
élaboré pour une construction en 
deux étapes en octobre 2021, mais 
cela s’est également avéré trop 
coûteux.

 2023
FÉVRIER
 ♦ Le plan conceptuel, ainsi que 
les coûts préliminaires après 
consultation avec les entrepreneurs 
- First Sheds et Canberra Containers 
- ont été présentés lors de la réunion 
du Conseil Subud Mondial à Rungan 
Sari. L’autorisation provisoire de 
continuer a été accordée.

MARS
 ♦ Les plans finaux et les devis officiels 
totalisant 482 041 USD ont été 
présentés au conseil d’administration 
de l’ASM et approuvés.

 ♦ Subud Canberra a accepté d’agir 
en tant qu’agent local et canal pour 
les paiements des entrepreneurs. 
En raison de la structure juridique 
de Subud Canberra, cela permet le 
remboursement de la taxe sur les 
produits et services (TPS).

 ♦ Des accords juridiques formels ont 
été conclus entre WSA et Subud 
Canberra et entre Subud Canberra 
et les entrepreneurs.

MAI
 ♦ Les plans ont été soumis à l’Autorité 
de planification du territoire de 
la capitale australienne pour 
l’approbation du développement 
(DA) et de la construction (BA).

NOVEMBER
 ♦ Une approbation écrite a été reçue 
pour le DA. Celle du BA devrait 
arriver d’ici quelques semaines.

LE PROJET : UN CENTRE D’ARCHIVES 
SPÉCIALEMENT CONÇU À CANBERRA
La construction d’une installation spécialement 
conçue pour les archives de l’ASM à Canberra est 
un projet de l’ASM depuis deux décennies.
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Building 1 - Archives 
Briefed Areas September 2020

Area m²
Loading dock awning 
Covered  Dock 9
Airlock 6
Holding 30
Conservation 9
Processing 40
Store 12
Repository 80

Main entry /airlock 8
Display 6

Archivist office 18
Research 20
AV digital  20
Stores/Supplies 2
Server/controls 2

Kitchenette 4
Toilet (<10 Unisex Accessible) 6
Sub- Total 268

HVAC & plant 6
Walls & Circulation 20% 54
Total (Approx)  328
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 2022
 ♦ Un bâtiment modulaire a ensuite été étudié à la 
mi-2022, mais cela n’a pas permis de réaliser 
des économies significatives par rapport à une 
construction locale.

 ♦ Un plan conceptuel de conteneurs pour les 
dépôts a été élaboré en décembre 2022.  
Celui-ci a évolué vers trois conteneurs 
isothermes de 12 mètres recouverts d’un hangar, 
avec un espace de travail bureau/archives.

Visite des archives de Canberra en janvier 2020 - Isti da Silva (aidee internationale 
de l’Aire 1), Suyono Sumohadiwidjojo (président exécutif de l’ASM), Amalijah 
Thompson (archiviste) et Hermina Flynn (aide internationale de l’Aire 1)

First Shed (entrepreneurs) dessins 3D

LA FONCTION DES ARCHIVES 9



Maquette du nouveau centre d’archives par Frances Kuhna , Chaire Subud Canberra
Vu du sud-ouest

JALONS DE 
CONSTRUCTION

2023
 DÉCEMBRE
 ♦ Mobilisation des chantiers

 ♦ Approvisionnement en matériaux de hangar

 ♦ Achat de conteneurs

2024
 JANVIER
 ♦ Aménagement de conteneurs (hors site)

 ♦ Fabrication du hangar (hors site)

2024 
 FEÉVRIER
 ♦ Conteneurs sur place

 MARS
 ♦ Érection du hangar

 AVRIL
 ♦ Remise du projet par les 
entrepreneurs de First Shed

Les installations d’archives 
seront situées sur le 
terrain Subud Canberra 
et comprendront trois 
conteneurs de 12 mètres de 
hauteur isolés et climatisés, 
ainsi qu’un bureau et un 
espace de travail d’archives.

Exemples de la collection photographique de Canberra

LA FONCTION DES ARCHIVES
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SOURCES DE 
FINANCEMENT DU 

PROJET :  
451 667 USD

FINANCEMENT ET COLLECTE DE FONDS
Construire une installation modeste et rentable pour les archives de l’ASM à Canberra, ensemble...

L e financement du projet reposait 
sur une base solide...

 ♦ Subud Canberra a fourni le terrain et 
participe au projet.

 ♦ Subud Australie est également très 
solidaire. Il y a deux ans, ils ont 
généreusement fourni à l’ASM des 
fonds pour mener une étude de 
faisabilité et créer une conception 
initiale.

 ♦ Une grande partie du coût de 
construction sera financée par les 
legs de Lavinia Sinclair et Harlinah. 
Longcroft , tous deux originaires 
d’Australie.

 ♦ La Fondation Muhammad Subuh a 
accordé une subvention de 25 000 
USD et décaissé des fonds réservés.

 ♦ Cinq membres Subud ont fait des 
dons généreux.

En juillet 2023, 70 % du coût total du 
projet avait été collecté. Le coût du 
projet est estimé à 455 672 USD.

UN HÉRITAGE DURABLE

Les archives Subud sont le témoignage tangible de l’arrivée du latihan kejiwaan 
dans le monde au 20ème siècle. Ces documents, composés de documents papier, 

de films, de vidéos, de bandes audio et de photographies, se détériorent lentement 
avec le temps. La plupart d’entre eux sont des objets originaux qui peuvent servir de 

preuve indéniable aux gens du futur de la façon dont la Grâce de Subud est arrivée 
et s’est répandue à travers l’humanité. Sans archives, nous n’avons aucun point de 

référence historique pour ceux qui ne sont pas encore en Subud.

L’ASM a lancé une campagne de 
collecte de fonds pour les 105 238 
USD. Des dons ont été reçus de :
 ♦ Cinq autres membres Subud 
individuels (44 500 USD)

 ♦ Groupes Subud, nationaux et zones, 
comprenant :
 ♦ Subud Australie (27 448 USD)
 ♦ Subud Pays-Bas
 ♦ Subud Sri Lanka
 ♦ Subud Vancouver
 ♦ Zone 3
 ♦ Zone 8

Le déficit du projet s’élève désormais 
à seulement 4 005 USD. 
Le soutien apporté par les « Amis 
des Archives » est ressenti avec une 
profonde gratitude.

Legs

Membres 
Subud

Subvention MSF

Groupes Subud /
nationaux/zones

Remboursement estimé 
de la taxe (TPS)

49%

27%

6%

10%

8%

Si vous souhaitez faire un don, visitez 
subud.org/donate-now/

H arlinah Longcroft est décédée en 
décembre 2022, alors que le plan 

conceptuel du centre d’archives de 
Canberra était en cours d’élaboration.  
Harlinah s’était installée à Canberra 30 
ans plus tôt, en 1993, apportant avec 
elle la collection Histoire de Subud. 
Cela a formé le noyau initial de ce qui 
est devenu plus tard les collections 
des archives de l’ASM à Canberra. Il 
est fort probable que les archives de 
l’ASM n’auraient pas été localisées à 
Canberra si Harlinah n’avait pas initié 
ce projet.
Fait poignant, nous avons été informés 
en février 2023 que Harlinah Longcroft 
avait légué environ 220 000 AUD $ 
(141 416 $ US) à MSF spécifiquement 
désignés pour les archives de l’ASM à 
Canberra.
  

Harlinah travaillant sur le projet Histoire de Subud 
depuis son garage à Canberra au début des années 90
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E n septembre 2023, lors de son Congrès 
national qui s’est tenu près de Washington 

DC, Subud USA a fièrement présenté son 
nouveau siège national au Centre Amani, qui est 
également le nouveau domicile des Archives 
internationales de Subud USA (SUSA) et de 
l’entreprise locative Amani. Plus de deux cents 
membres nationaux et mondiaux ont assisté à 
ce Congrès, dont le président de l’ASM , Nahum 
Harlap , le directeur de l’ISC Suyono et Matthew 
Moir, président du sous-comité des archives de 
l’ASM . Cet événement a commémoré près de 
10 ans de succès depuis le dévoilement public 
d’Amani à l’automne 2014.
Amani est situé sur un campus verdoyant 
et paisible de deux acres dans le quartier 
résidentiel de Beltsville, dans le Maryland, 
près du siège du ministère américain de 
l’Agriculture, du Goddard Space Flight Centre 
de la NASA et de l’Université du Maryland, avec 
40 000 étudiants, un « Top 5 » des universités 
américaines en Archives et bibliothéconomie. 
Bien que cela ne soit pas encore finalisé, le 
gouvernement américain et le gouverneur du 
Maryland ont récemment annoncé leur intention 
de déplacer le siège du FBI, qui compte 12 000 
employés, sur un site de 60 acres à moins de 10 
minutes.
À l’été 2021, après 25 ans de 
stockage à Phoenix, en Arizona, la 
vaste collection d’archives de SUSA 
a été transférée dans sa nouvelle 
maison Amani. Il y a cinquante 
ans, Bapak a désigné les États-
Unis comme l’un des cinq sites 
d’archives internationales.
Aujourd’hui, la collection est enfin 
accessible ; elle remonte à 1957 
et a une portée véritablement 
internationale, avec près de 1 000 
cartons de documents et matériels 
audiovisuels.
Le service Archives comprend :
 ♦ Une chambre forte climatisée à la pointe de la 
technologie

 ♦ Un espace ouvert spacieux pour le tri et la 
visioconférence 

 ♦ Un salon confortable pour lire et regarder des 
vidéos

 ♦ Un Media Center pour les tournages et les 
productions vidéo

 ♦ Un bureau séparé et une salle photographique
 ♦ Un ascenseur pour handicapés rendu possible 
par la MSF

Plus de 1 000 éléments ont été numérisés 
et sont disponibles en ligne sur le site Web 
des Archives de l’ASM  www.wsaarchives.
org. De plus, le site Web des Archives SUSA 
fournit une histoire vivante de nos efforts pour 
préserver l’héritage de Bapak et Subud www.
susaarchives.com.

C e court segment vidéo sur Ibu Siti Rahayu faisait partie d’un CD 
intitulé « La vie est mouvement ; bougeons ensemble ». Le film 

a été réalisé par Faustine (Hannah) Sfeir et monté par Javier Atlagic , 
Camera Lorenzo Music et Hannah Baerveldt , intervieweuse Henrietta 

Music ; Réseaux Web d’installations, Toronto.

La vidéo peut être visionnée sur le site  
Web des Archives WSA ici : 

atom.wsaarchives.org/index.php/a-certain-woman

QUELQUES INSTANTS AVEC...  
UNE FEMME SPÉCIALE 

IBU SITI RAHAYU WIRYOHUDOYO

La vidéo peut être visionnée sur le site Web des Archives WSA ici 
www.wsaarchives.org, pour accéder à ce matériel d’archives et 

bien plus encore.
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Fin 2022, grâce à un don inattendu 
de Subud Washington DC, Subud USA 
a pris la pleine propriété de l’Amani 
Center. Subud USA a ensuite acheté et 
amélioré « Twin Oaks », la confortable 
maison de 3 étages voisine. Cela 
a permis à Amani de fournir des 
logements à un responsable sur place 
et à l’ archiviste de l’ASM , Daniela 
Moneta, ainsi que des logements pour 
les archivistes et les visiteurs Subud. 
Le campus Amani-Twin 
Oaks, ou « ATO », est unique 
dans le monde Subud, avec 
un espace latihan pour 100 
à 150 personnes – un lieu 
pour la communauté et 

pour préserver et accéder 
à l’histoire fascinante de 
Subud.
Mieux encore, il est autonome ; 
grâce aux efforts de Howard Moneta, 
directeur d’ATO, le lieu est  pré-
réservé jusqu’en 2024. Amani est un 
témoignage vivant de la vision et de la 
persévérance, à travers de nombreux 
défis, de nombreuses personnes au 
cours de deux décennies, notamment 
Damanhuri et Rohanna Alkaitis et 
Barbara Thomas. .
L’ATO opère désormais sous la 
supervision de Subud USA (Philip 
Lindstrom, président), gérée 

professionnellement par une équipe 
d’experts organisés en un comité 
directeur comprenant Lucas Boladian , 
président, et Matthew Clark, tous deux 
anciens présidents de Subud USA (qui 
co-préside également les archives 
américaines). Conseil).
Subud USA vous invite 
à envisager d’organiser 
votre prochain événement 
ou réunion à Amani et/ou 
d’utiliser ses archives.  
Contactez Matthew Clark à  
mmclark@ofcounselink.com pour faire 
un suivi.

ARCHIVES INTERNATIONALES DE SUSA

LE CENTRE AMANI

PAR MATTHEW CLARK, SUBUD USA
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PAR RUSDI BUSTILLO, COORDINATEUR DU WCOT

ORGANISATION DU 
CONGRÈS MONDIAL
C hers frères et sœurs,

Nous espérons que vous 
connaissez désormais les dates 
désormais fixées pour le Congrès 
mondial 2024 : 
L’événement lui-même se 
déroulera du 19 au 29 juillet, 
avec une arrivée le 18 et un 
départ le 30. Les inscriptions 
ouvriront mi-janvier .
Entre-temps, l’équipe d’organisation 
du Congrès mondial ( WCOT ) a 
travaillé en étroite collaboration avec 
l’exécutif de l’ASM et le CMS pour 
définir la meilleure manière d’accueillir 
le Congrès mondial à Kalimantan.
Après de nombreuses discussions, 
réunions, séances de kejiwaan et 
efforts pour être aussi inclusifs et 
démocratiques que possible, nous 
avons conclu qu’une combinaison 
de sept jours à l’Hôtel Bahalap dans 
le centre-ville et de quatre jours 
à Rungan Sari (le centre Subud 
fondé par Bapak), offrira une option 
équilibrant les espoirs, les besoins et 
les souhaits des membres pour des 
expériences de kejiwaan, des groupes 
de travail officiels de délégués, 
le programme des Branches, des 
activités intérieures et extérieures, le 
tout dans un cadre sécurisé, pratique 
et économique.

P
R

O
G

R
A

M
M

E Arrivées :  18 juillet
Jours 1 à 4 : Hôtel Bahalap 
Palangka Raya
Jours 5 et 6 : Rungan Sari
Jour 7 : Hôtel Bahalap 
Jours 8 et 9 : Rungan Sari
Jours 10 et 11 : Hôtel Bahalap
Départs : 30 juillet

RESTER INFORMÉS
Pour toutes les dernières nouvelles 

et mises à jour concernant le 
congrès, veuillez visiter notre site 

Web dédié au congrès : www.
subudworldcongress.org

Il s’agit de la plateforme principale 
pour toutes les informations, 

actualités, conseils et bien plus 
encore liés au congrès. Vous 

pouvez également vous inscrire à 
notre liste de diffusion directement 

sur la page d’accueil du site.

LA RÉUNION ZOOM DU CSM TENUE LE 
14 OCTOBRE, OÙ LE PROGRAMME DU 
CONGRÈS A ÉTÉ CONVENU, A ÉTÉ DIFFUSÉE 
EN DIFFUSION VIA YOUTUBE. VOUS POUVEZ 

REGARDER L’ENREGISTREMENT ICI 

Dans l’esprit d’un « Congrès 
Uni », comme le conseillent 
les Aides Internationaux 
depuis le début, nous 
réalisons que l’intention la 
plus importante du congrès 
est de créer un état intérieur 
et une connexion entre 
nous tous, dans lesquels 
nous pouvons adorer Dieu 
Tout-Puissant et suivre 
sous la direction du latihan, 
travaillant ensemble en 
harmonie et dans le respect 
– quelles que soient les 
circonstances extérieures. 
Puissions-nous ouvrir nos sentiments, 
afin que le contenu de ce congrès 
puisse répondre à nos besoins et à 
nos espoirs de croissance individuelle 
et collective, ainsi que contribuer au 
développement de Subud dans son 
ensemble.
Au nom du WCOT , nous demandons 
pardon pour toute lacune dans 
l’exécution de notre travail et, 
personnellement, veuillez me 
pardonner si vous trouvez quelque 
chose dans ce message offensant ou 
déplacé.
Nous espérons vous 
retrouver tous à Kalimantan.

LES RÉGLEMENTATIONS  
DE VOYAGE AUTOUR 

DE LA COVID-19
IL’Indonésie a assoupli la 

réglementation relative au COVID-19, 
facilitant ainsi les voyages de tous 

nos membres. Depuis le 9 juin 2023, 
vous n’avez plus besoin de présenter 

une preuve de vaccination contre 
le COVID-19 ni de télécharger l’ 

application SATUSEHAT pour les 
voyages internationaux ou nationaux. 

Il est conseillé aux voyageurs de 
vérifier les dernières réglementations 
auprès de leur compagnie aérienne 

avant le départ.
Plus d’informations sur les voyages 

sont disponibles sur www.
subudworldcongress.org/general-

info
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RUNGAN SARI

À l’approche du Congrès Mondial 
de Subud 2024, l’Équipe 

d’Organisation du Congrès Mondial 
(WCOT) travaille avec assiduité 
aux côtés du Comité Exécutif de 
l’Association Subud Mondiale (WSA) 
pour assurer le bon déroulement des 
préparatifs. 
Comme cela a été discuté lors des 
sessions précédentes avec les Aides 
Internationaux, le WSC, les corps des 
Ailes et tous les autres intervenants 
concernés, le WCOT adhère à la 
vision d’un “Congrès Unique” mettant 
l’accent sur l’unité. Le WCOT croit en la 
réalisation d’un équilibre harmonieux 
entre Palangka Raya et Rungan Sari en 
tant que lieux choisis pour le Congrès, 
reconnaissant les réalités du soutien 
infrastructurel et la nécessité de 
reconnaître notre héritage Subud.

WCOT est ravi de partager un 
aperçu des installations et des 
préparatifs en cours à Rungan Sari 
pour notre Congrès.
Le plan du site est 
organisé en trois zones 
distinctes, chacune 
répondant à des objectifs 
spécifiques du Congrès.. 
En raison des installations 
existantes limitées, des installations 
temporaires telles que des tentes 
et des scènes pourront accueillir 
certaines activités au sein de 
Rungan Sari. Pour les événements 
plus importants tels que les 
cérémonies d’ouverture et les 
séances plénières, le site de l’hôtel 
Bahalap sera utilisé. 

ZONE 1
Zone avant (adjacente à la route 
principale) : Cette zone sert de 
porte d’entrée à Rungan Sari, 
se concentrant sur les aspects 
essentiels du Congrès mondial. 
La grande tente est destinée 
aux événements kejiwaan et 
organisationnels, offrant un espace 
centralisé pour les rassemblements 
communautaires. Les salles de 
réunion et les salles à manger du 
complexe facilitent les réunions 
d’organisation et fournissent des 
installations de restauration aux 
participants.

UN APERÇU DES INSTALLATIONS ET DES PRÉPARATIFS  
EN COURS À RUNGAN SARI PAR LE WCOT

ZONE 1

ZONE 2

ZONE 3

ZONE 2 
Zone centrale (à l’intérieur du 
complexe Rungan Sari) : Cœur des 
activités du Congrès mondial, cette 
zone centrale abrite le « Village Subud 
» dédié aux activités et expositions des 
Wing Bodies. Il accueille un bazar et 
des activités de plein air, favorisant une 
atmosphère vibrante. Les programmes 
de cantine et de famille améliorent 
l’expérience globale, en fournissant 
des services essentiels et des 
événements familiaux.
ZONE 3
Zone arrière (adjacente au village 
de Sei Gohong ) : située à l’arrière 
de Rungan Sari, la zone 3 offre un 
cadre serein avec des espaces de 
restauration et sociaux, des espaces 
de détente et des événements 
kejiwaan et organisationnels en 
cours. Des installations spécifiques 
pour les jeunes, notamment des 
hébergements, de la restauration et 
des espaces sportifs, sont prévues 
sur le terrain de football de la BFIA.

En plus de ces préparatifs, le développement 
en cours des infrastructures se concentre 
sur l’amélioration de l’accessibilité grâce à 
l’amélioration des routes et à l’élargissement des 
aires de stationnement. Les installations du site 
prévoient des améliorations pour optimiser les 
espaces pour les activités du Congrès.
Le centre Muhammad Subuh collecte 
activement des fonds pour améliorer encore ses 
installations, notamment une extension de salle 
de bains. Votre soutien est crucial. Apprenez-en 
plus sur le projet et comment faire un don ici.

PRÉSENTATION DE LA 
MISE À JOUR DU WCOT

Lisez la présentation 
approfondie de la mise à 

jour du WCOT ici 
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22 NOVEMBRE

L a dernière mise à jour de l’ 
équipe exécutive du WCOT et de 

l’ASM met en évidence l’achèvement 
et l’approbation d’une évaluation 
des risques pour l’obtention des 
permis pour l’événement du Congrès 
mondial Subud. Cette évaluation, 
menée par le département 
Ditpamobvit de la police régionale 
centrale du Kalimantan, assure la 
sécurité des objets ou événements 
vitaux dans le pays.

Dans le processus standard 
d’acquisition de permis pour 
des événements nationaux ou 
internationaux en Indonésie, ce 
département évalue divers aspects 
pour garantir la sécurité des sites. 
L’évaluation s’est concentrée 
principalement sur Rungan Sari, 
l’un des principaux sites aux côtés 
de Palangka Raya. Les résultats 
ont été très positifs et le choix de 
Palangka Raya, Kalimantan central, 
pour le Congrès mondial Subud a 
été bien accueilli.

La police régionale centrale du 
Kalimantan, en coordination avec la 
police nationale de la République 
d’Indonésie, a exprimé son plein 
soutien pour assurer la sécurité de 
l’événement. L’ équipe exécutive 
du WCOT et de l’ASM a reçu 
des commentaires positifs sur 
l’achèvement rapide du processus 
de permis, anticipant une meilleure 
coordination pour un événement 
du Congrès mondial Subud bien 
préparé.

ACTIVITÉS
R É C E N T E S

06 OCTOBRE
L’ équipe WCOT a rencontré le 
dewan des Aides internationaux 
à Porto, au Portugal. Ils ont 
discuté de sujets importants et 
les ont approfondis à travers 
des séances de latihan, de 
tests et de partage. L’objectif 
était de clarifier divers aspects 
du prochain Congrès mondial 
et de comprendre comment le 
WCOT devrait se positionner en 
tant qu’organisateur principal de 
l’événement.

31 AOÛT 
Les autorités locales ont mené 
des évaluations et des enquêtes 
à Rungan Sari dans le cadre du 
processus d’examen en cours du 
site proposé par le WCOT .

Cet effort continu fait partie 
intégrante de la diligence 
raisonnable requise pour les aspects 
juridiques du Congrès mondial de 
Kalimantan. La coordination avec les 
autorités locales est cruciale pour 
garantir la sécurité et la faisabilité 
d’un événement de cette envergure.
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21 JUIN
Dans le cadre d’une démarche visant 
à coordonner les évaluations et 
enquêtes locales, le groupe Subud local 
de Kalimantan central en Indonésie, 
représenté par sa présidente et 
coordinatrice, Litha, ainsi que son mari 
Mustafa, a effectué une présentation 
officielle. Cette initiative, entreprise en 
collaboration avec l’équipe du WCOT, 
s’est déroulée avant l’envoi d’inspecteurs 
par les autorités locales pour réaliser des 
inspections et enquêtes sur le terrain 
dans les sites envisagés pour le congrès 
(Palangka Raya et Rungan Sari).. 

05 MAI
L’équipe exécutive de l’ASM, avec Suyono 
en tête, effectue des visites régulières à 
Palangka Raya. En collaboration avec le 
WCOT, de multiples sessions de partage 
ont été organisées avec les membres 
locaux de Subud de Kalimantan. L’objectif 
de ces sessions est d’impliquer de manière 
inclusive tous les niveaux et aspects 
des membres Subud en Indonésie, en 
veillant à ce qu’ils soient constamment 
tenus au courant des avancées et du 
développement liés à l’organisation 
du Congrès mondial. En parallèle, ces 
sessions servent à recueillir les retours des 
membres locaux, afin de déterminer les 
dispositions les plus adaptées et idéales 
pour l’événement au niveau local.

19 MAI
L’équipe logistique du WCOT, sous la 
direction de Tauhid Pandji et avec le 
soutien de Sulthon, un jeune membre 
Subud local de Palangka Raya, a réalisé 
des études sur différents aspects des 
infrastructures nécessitant des préparatifs 
en vue de l’événement à venir. Au cours 
de ces études, l’équipe a exploré des 
options d’hébergement à coût réduit à 
Palangka Raya, dans le but de proposer 
des solutions d’hébergement plus 
abordables aux membres.

11 MAI
En plus de la coordination locale, 
l’organisation du Congrès mondial à 
Kalimantan nécessite une collaboration 
avec le gouvernement central. Subud 
Indonésie et l’ASM, enregistrés auprès 
du ministère de l’Éducation et de la 
Culture, ont sollicité un soutien et une 
assistance juridique pour l’événement 
international à Kalimantan, en 
organisant des réunions avec les 
représentants gouvernementaux. 

17 MAI

L’industrie des événements à Palangka 
Raya est dynamique, accueillant une 
variété d’événements réussis tout au 
long de l’année. L’équipe du WCOT 
se consacre à l’étude approfondie de 
différents projets événementiels dans 
la région. Elle collabore activement 
avec des individus locaux dotés 
d’une expertise et d’une expérience 
significatives dans l’organisation 
d’événements d’envergure dans la ville. 

Cette exploration ouvre la voie à de 
potentielles collaborations fructueuses, 
susceptibles d’enrichir l’organisation du 
Congrès mondial Subud à Kalimantan.

Ces réunions ont également vu la participation de Suyono, représentant de 
l’organisation WSA, ainsi que du président de Subud Indonésie, Pak Iwan.
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PAR LES BRANCHES - VINCENT MOUNT, PRÉSIDENT SDIA ; GAYE THAVISIN ET HAMMOND PEEK, CO-
PRÉSIDENTS DU SESI ; RUSYDAH ZIESEL, PRÉSIDENTE DU SICA ; ALBATINA PHILLIMORE, PRÉSIDENTE 

SIHA ; REPRÉSENTANTS SYAI , MAHRUS HARNADI ET ALEXANDRA DALY

LES BRANCHES CHERCHENT ACTIVEMENT LE MEILLEUR 
MOYEN DE COLLABORER POUR LE BÉNÉFICE DE TOUS LES 

MEMBRES PENDANT LE CONGRÈS MONDIAL. 

APPROCHE
Nous mettrons en place une structure 
flexible, comprenant des sessions 
thématiques ou spécifiques. Notre 
objectif est de proposer la majorité de 
ces sessions durant les quatre jours 
à Rungan Sari, tout en en organisant 
également quelques-unes à Palangka 
Raya, afin d’enrichir le programme des 
délégués. 
Nous nous appliquerons à rester à 
l’écoute de notre guidée intérieure, 
dans le but de partager l’aspect le plus 
important ou le plus significatif de ce 
que nous représentons au congrès. 

OBJECTIFS COMMUNS
Nous aimerions que 
toutes nos séances 
soient inclusives, en 
mettant l’accent sur la 
communication, le respect 
et la façon de créer l’unité 
Subud à travers des 
interactions personnelles 
et des expériences avec le 
latihan au centre. 

THÈMES
Nous explorerons des thèmes 
ensemble à travers nos séances, 
notamment :
 ♦ Communauté, culture et effort - avec 
un accent particulier sur Rungan Sari

 ♦ Comportement et communication
 ♦ Santé et bien-être
 ♦ Éducation et apprentissage

N ous partageons la conviction que les Branches ne sont pas des entités isolées ; plutôt, chaque Branche se retrouve, à 
des degrés divers, représentée dans les autres. Nous œuvrons ensemble pour forger une expérience commune des 

Branches, pleinement intégrée au Congrès mondial.

DES PRINCIPES 
DIRECTEURS 
Nos sessions seront guidées par 
des principes communs pour 
atteindre nos objectifs partagés, 
incluant : 

FACILITATION
 ♦ Nommer des animateurs pour 
assurer la gestion, le timing et la 
fluidité des sessions.

 ♦ Créer un espace permettant à hacun 
de s’exprimer sans dominer.

GROUPES SÉPARÉS
 ♦ Favoriser des petits groupes de 
partage où chaque participant peut 
s’exprimer et écouter en profondeur.

 ♦ Revenir ensemble en un groupe plus 
large pour le partage collectif.

CONDUITE
 ♦ Écouter activement.
 ♦ Faire preuve de respect.
 ♦ Être ouvert et curieux.

TEMPS DE CERCLE
 ♦ Se placer en cercles pour des 
échanges face à face, en évitant les 
rangées.

 ♦  Parler seulement lorsqu’on se sent 
poussé à le faire, et s’exprimer en 
partant de soi.

LÉGÈRETÉ ET SANTÉ
 ♦ Apporter du rire et de la joie pour 
détendre l’esprit et renforcer les liens.

 ♦ Créer des espaces pour les pauses 
et la détente pendant et entre les 
réunions.

CONGRÈS MONDIAL 2024

RANCHES
@ CONGRÈS MONDIAL
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LE VILLAGE SUBUD
PROPOSITION COMMUNE DES 
BRANCHES  ‘ZONE 2’

Nous voulons créer un espace 
qui illustre et facilite le concept 
des « Branches intégrées », avec 
le latihan au centre...

AU CENTRE  
MUHAMMAD SUBUH

AU RUNGAN SARI  
RESORT & ZONE 

SPORTIVE

Tente de 
réunion 
CALME

COUR DE 

RÉCRÉATIONTENTE

TENTE DE  
BROCANTE ?

LYCÉE  
BCU  

Mais
on des 

opé
rat

ion
s

BCU ÉCOLE 

Café  

Porche grillagé

SALLE 
LATIHAN

Bureau / 
réunions

Espace de 
réunion

CHAPITEAU

SCÈNE

Enterprise (SESI)

Charité (SDIA)

Culture (SICA)

Jeunesse  (SYIA)

Santé (SIHA)


  

||

||

Espace des aides

Social

Panneaux des 

messages

Panneaux 

d’information

Tables rondes

Salles de  
classe

Activités
Espace SEA

Sécurité
Entretien

Garde  
d’enfants

Des salles de 
repos fraîches
Traitements 
médicaux 

Médicaments
Répulsifs  

anti-insectes 

ACTIVITÉS & LOGISTIQUE

Rungan Sari : Utilisation de 

la salle latihan et des salles 

environnantes pour les sessions/

activités Wings. Les améliorer avant 

le congrès pour qu’ils soient adaptés 

à leur usage ( par exemple les 

toilettes) et pour laisser un héritage 

positif pour l’avenir.

SESI CHERCHE DES DONS POUR 

RÉALISER CES AMÉLIORATIONS. VEUILLEZ 

NOUS CONTACTER :  gaye.thavisin@subud.

org ou hammond.peek@subud.org 

ACTIVITÉS & 

LOGISTIQUE

Palangka Raya : 

Avoir un espace 

agréable pour exposer 

des projets et des 

centres Subud - 

organiser le matériel 

pour y entrer

Salle des 
aides

CONGRÈS MONDIAL 2024

TENTE

TENTE DE  
BROCANTE ?

Bureau / 
réunions

Espace de 
réunion

Espace de 
réunion
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PROPOSITIONS DE RÉSOLUTIONS AU CONGRÈS MONDIAL

RÉSOLUTIONS PROPOSÉES

À ce jour, trois pays membres ont 
proposé des résolutions : l’Australie, 

la Grande-Bretagne et l’Espagne.

Les propositions actuelles 
concernent des questions 
telles que la terminologie 
des statuts, le consensus, la 
révision de la constitution et 
les alternatives (charte), la 
communication, les lieux des 
congrès, l’incorporation de 
l’ASM , les critères d’adhésion 
à l’ASM et les droits de vote du 
président de l’ASM.
Le CSM a organisé des réunions de 
clarification avec les pays candidats selon 
les besoins, et dans les mois à venir, les 
délégations membres seront invitées à 
participer à des ateliers en préparation du 
vote sur ces résolutions lors du Congrès 
mondial. 

Vous souhaitez en savoir plus ?
Renseignez-vous auprès de votre Conseil 
national ou consultez les propositions 
ici. Partagez vos points de vue avec vos 
représentants nationaux.   

Saviez-vous que ? 
 ♦ Seuls les pays membres sont autorisés 
à proposer des résolutions.

 ♦ Les résolutions affectant les statuts de 
l’ASM doivent être soumises au moins 
9 mois avant le début du Congrès 
mondial (la date limite est maintenant 
dépassée).

 ♦  Les autres résolutions proposées (qui 
n’affectent pas les statuts) doivent être 
soumises au minimum 6 mois avant le 
début du Congrès mondial, soit avant le 
19 JANVIER 2024.

 ♦ Des lignes directrices pour le Congrès 
Mondial Subud 2024 ont été élaborées 
pour aider les délégués à se préparer 
au Congrès.

PROPOSITIONS POUR ACCUEILLIR  
LE PROCHAIN CONGRÈS MONDIAL

L ors du 16e Congrès mondial à Kalimantan, le lieu du prochain congrès 
mondial sera déterminé grâce à des tests effectués par l’actuel dewan 

des Aides internationaux avant d’être approuvé par le Congrès. Les pays 
sont invités à soumettre des propositions pour accueillir le prochain Congrès 
mondial d’ici le 19 janvier 2024 et présenteront leur proposition au Congrès 
en juillet. Lisez l’appel de candidatures pour plus de détails. À ce jour, 
deux propositions ont été soumises – par Subud Grande-Bretagne et une 
proposition conjointe par Subud Canada et Subud USA. 

L e Congrès Mondial est l’organe décisionnel au sein de l’Association Subud Mondiale ( WSA ) qui définit la politique et les 
objectifs pour chaque mandat. Les 54 pays membres de l’ASM sont les membres votants du Congrès mondial. Chaque 

pays membre est représenté au Congrès mondial par sa délégation membre - généralement le président national, le 
conseiller du comité et deux conseillers Kejiwaan, ou leur remplaçant/mandataire enregistré.

Entre les congrès, les pays membres sont représentés par leurs représentants de zone élus, qui constituent ensemble le 
Conseil d’administration de l’ASM et font partie du Conseil Subud Mondial (CSM). Le CSM est chargé de mettre en œuvre les 
résolutions adoptées par le Congrès mondial durant son mandat.

SUBUD GRANDE-BRETAGNE
LIEU PRÉFÉRÉ : Scottish Event Campus (SEC)  

GLASGOW, ÉCOSSE

Lire le résumé

OPTION DE LIEU N°1 :  
TELUS Convention Centre  

CALGARY, ALBERTA, CANADA

OPTION DE LIEU N°2 : Palais des  
Congres Convention Centre 

MONTRÉAL, QUÉBEC, CANADA

Lire le résumé

SUBUD CANADA ET SUBUD USA

CONGRÈS MONDIAL 202420
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AIDES INTERNATIONAUX

L e dewan des Aides Internationaux s’est réuni à Porto durant les deux 
premières semaines d’octobre, en préparation du prochain Congrès Mondial 

Subud et pour discuter de la situation de Subud dans toutes les régions.  

RENCONTRE DES AIDES 
I N T E R N A T I O N A U X 
À  P O R T O ,  P O R T U G A L

Nahum Harlap, le président de l’ASM, 
a rejoint les Aides Internationaux pour 
la planification et les préparatifs en 
amont de la réunion du CSM qui a eu 
lieu le 14 octobre. 

Lors de cette réunion, divers 
scénarios pour le congrès mondial 

Afin d’aborder le 
programme kejiwaan du 
congrès mondial, le dewan 
des aides internationaux 
a organisé des réunions 
via Zoom avec des aides et 
des KC de partout dans le 
monde. 
 La préparation du Congrès mondial a 
également inclus des réunions et un 
travail kejiwaan avec les membres de 
la WCOT, Rusdi Bustillo et Robiyanto 
Sumohadiwidjojo, venus d’Indonésie. 

ont été examinés, ainsi que certains 
sujets connexes. Le dewan des Aides 
Internationaux a proposé quatre 
questions pour interroger tous les 
membres du conseil:

1. Quel est le but de ce Congrès 
mondial à Kalimantan pour la 
croissance et le développement de 
Subud dans le monde ?

2. Comment Dieu voudrait-il que je 
fasse face aux défis de ce congrès ?

3. Quel est le sentiment intérieur du 
« One Congress » ?

4. Ressentir au sein de l’intérieur le 
compromis nécessaire pour que le CSM 
parvienne à un accord harmonieux sur 
les lieux et le programme du Congrès 
mondial Subud.

.
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AIDES INTERNATIONAUX

Les Dewan des Aides Internationaux 
de l’aire 1 ont poursuivi leurs 

voyages au cours de l’année 2023...

AVRIL
SUBUD MALAISIE
Suryadi et Hermina ont participé à une 
réunion kejiwaan incluant du latihan et 
des tests, un déjeuner préparé par un 
traiteur, ainsi que des discussions et 
des partages. 

Suka Mulia – Le cimetière de Bapak

Rungan Sari – Centre Muhammad Subuh

D E W A N
DE L’AIRE 1

AIDES INTERNATIONAUX DE L’AIRE 1
De gauche à droite : Suryadi Haryono Sumohadiwidjojo , 
Hermina Flynn, Isti da Silva, Rohmana Friend, Sudarmadji 

Haryono Sumohadiwidjojo et Hussein Rawlings

MISE À JOUR 
DES VOYAGES 
R É C E N T S

Subud Semarang – 
 « Kali Sari », la maison de Bapak à l’époque où il a le 

latihan pour la première foisSubud Jakarta Selatan

Célébrations de l’anniversaire de Bapak dans le latihan 
hall de Wisma Subud

Des membres et des assistants des 
groupes environnants en Indonésie se 
sont également rendus dans leur centre 
le plus proche.

Nous avons évoqué nos sentiments 
et donné des détails sur le prochain 
Congrès mondial à Kalimantan. 
Les retours que nous avons reçus 
ont été précieux, renforçant notre 
compréhension du fait qu’en Asie, les 
gens ne peuvent généralement prendre 
qu’une semaine (ou moins) de vacances. 
Le Congrès a été organisé de façon à 
répondre au mieux à cette contrainte. 
Nous avons aussi participé à un 
latihan chez Michael et Delia Alfonso, 
membres de longue date. Michael est 
depuis décédé paisiblement. 

JUIN
SUBUD INDONÉSIE
Hermina, Rohmana, Sudarmaji and 
Suryadi began our visit in Wisma 
Subud, then travelled to Suka 
Mulia, Bandung, Semarang, Kedung 
Jati, Solo, Mojokerto, Rungan Sari 
and returned to Wisma Subud to 
commemorate Bapak’s birthday.
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Nous nous sommes ensuite rencontrés 
pour un partage ouvert et convivial. 
Nous avons déjeuné ensemble, puis 
nous avons poursuivis avec plus de 
latihan et de tests. Nous avons été 
ravis de participer à l’ouverture d’un 
nouveau membre, qui avait rencontré 
Subud avant le Covid. 

AIDES INTERNATIONAUX

Subud Solo

Nous avons d’abord rencontré le 
dewan des aides, en discutant et 
testant ce que représente le fait d’être 
un aide de Bapak.

Nous avons ensuite rencontré les membres 
pour le latihan, les tests et le partage.

Nous avons partagé ensemble de 
joyeux et délicieux dîners. 

Les sessions de latihan étaient de 
bonne qualité. Nous avons développé 
une meilleure compréhension de 
l’importance de ressentir un calme 
intérieur avant de commencer le 
latihan, et en général, les sessions ont 
duré 30 minutes habituelles. 

Les aides se sentent désormais 
plus confiants dans leur capacité 
à proposer des tests aidant au 
développement des capacités 
intérieures des membres. 

Beaucoup de discussions ont tourné 
autour de l’accueil chaleureux que les 
membres indonésiens préparent pour 
leurs frères et sœurs du monde entier 
lors du prochain Congrès mondial. 

Comme toujours, le 
miracle quotidien du 
latihan se manifestait 
dans la proximité que nous 
ressentions tous en tant que 
frères et sœurs, venant de 
divers horizons. 

AOÛT
SUBUD SRI LANKA
Hermina, Isti, Sudarmadji et Suryadi ont 
été accueillis par le groupe à Colombo 
dans leur maison Subud, puis pendant 
deux jours supplémentaires pour 
vacances à la plage.

Il y avait du temps pour de nombreux 
latihans et quelques tests. Nous avons 
regardé une causerie de Bapak et 
avons organisé une soirée dansante 
! Entrecoupé de partage de repas 
et de discussions ensemble. Une 
merveilleuse famille Subud.

Nous avons manqué le cher oncle 
Robert, décédé depuis notre dernière 
visite, mais le sentiment de bonheur 
qu’il continue son voyage dans l’au-
delà nous a enveloppés.

SEPTEMBRE
INDE 
Nous avons rendu visite à des 
membres à Bangalore où nous avons 
fait du latihan et des tests ensemble.

Bangalore

Nous avons apprécié les efforts de 
ces membres qui avaient fait de longs 
voyages pour venir nous rejoindre. Ce fut 
une rencontre chaleureuse et conviviale.

Nous sommes ensuite allés rencontrer 
les membres à Chennai. Des membres 
de groupes plus éloignés ont fait l’effort 
de se joindre à ce rassemblement, ce 
qui a été très apprécié.

Nous avons reçu un accueil très 
chaleureux et avons partagé le latihan 
ensemble et proposé des tests 
généraux. Après le déjeuner, nous 
avons eu des discussions et des tests 
avec les aides, puis d’autres tests avec 
les membres.

Il y avait un sentiment 
sincère de valorisation 
du latihan kejiwaan de 
Subud. La visite a été une 
bénédiction pour tous.

Chennai
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NORVÈGE  
28/04-02/05

ALLEMAGNE
26/05-02/06

ESPAGNE
17/06-27/06

PAYS-BAS
15/07-18/07

BRETAGNE
24/07-28/07

Angola &  
Congo RDC  
Septembre

Réunion de la zone 3,   
Écosse Septembre

Réunion IH18,   
Portugal Septembre

AIDE INTERNATIONAUX DE L’AIRE 2 
De gauche à droite : (arrière) Howard Ray, Valentin Pizzi, Alan 
Boyd (devant) Mariam Tikale , Harina Easty , Kamilia Konrad

Depuis le Congrès indonésien 
et la réunion du CSM à 
Kalimantan (février), les 
Dewan de l’aire 2 se sont 
rendus en Grande-Bretagne, 
en Espagne, en Norvège, en 
Allemagne, aux Pays-Bas et, 
plus récemment, en Afrique - 
dont ils parlent ici.

Kamilia avec les dames de Kinshasa et Bernard

AIDES INTERNATIONAUX

Jeunes de deuxième génération avec Valentin et leur fier papa

D E W A N
DE L’AIRE 2
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AIDES INTERNATIONAUX

VISITE DE  L’AFRIQUE  
RÉUNION DE LA ZONE 6 
K I N S H A S A

E n septembre, Kamilia et Valentin 
se sont rendus en Afrique, 

visitant l’Angola et la République 
Démocratique du Congo (RDC). 

Ils ont assisté à la réunion de la 
Zone 6, du 15 au 17 septembre, qui 
s’est tenue dans la maison Subud 
récemment rénovée à Kinshasa.

Il y avait 65 participants, dont des 
délégués de pays de l’Angola, 
du Bénin, du Congo Brazaville et 
du Congo Kinshasa. Il y a eu 14 
résolutions résultant de la dernière 
réunion en 2017 ; tous les points ont 
été discutés et les deux groupes de 
travail ont été formés pour travailler 
sur les résolutions liées au kejiwaan 
et aux comités/projets. Les résultats 
comprenaient la nomination d’un 
nouvel aide au Congo Brazzaville.

Un nouveau représentant 
de zone a été nommé lors 
de la réunion - Emanuel 
Mbassi de l’Angola. Son 
travail commencera 
après le Congrès mondial, 
lorsqu’il succédera à l’actuel 
représentant de zone, 
Mendes Lemba Mente.
Même s’il n’y avait que Kamilia et 
Valentin du Dewan de la Zone 2, 
ils sentaient que tout le Dewan des 
Aides Internationaux était avec eux, 
ainsi que les Représentants de Zone 
et le Conseil Mondial Subud, qui ont 
soutenu financièrement la réunion. 

Ouverture de la réunion Zone 6 - Kamilia , Valentin et Papy Après le latihan du soir

Avec les délégués après le latihan

Rencontre des jeunes Emanuel Mbassi d’Angolo, Roger du Congo RDC et 
Langouy de Brazzaville
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AIDES INTERNATIONAUX

AIDE INTERNATIONAL DE L’AIRE 3 
Kohar Parra Bustillo, Joan Fromme, Benedict 
Herrman, Illène Pevec, Halinah Rizzo-Busack, 

Humphrey Williams

En plus d’assister à la réunion 
du CSM à Kalimantan et 
à la réunion des Aides 
Internationaux à Porto 
cette année, notre Dewan a 
eu la chance d’assister aux 
réunions de zone des Zones 
8 et 9 à Amanecer et Santiago 
du Chili, et nous avons visité 
la Colombie, le Mexique, le 
Canada et le Congrès national 
américain.

Quelques instants de ces 
voyages sont partagés ici...

RÉUNION SUBUD CHILI ET ZONE 9  
29 AVRIL – 2 MAI
Une rencontre harmonieuse....

BOGOTA, COLOMBIE
23 –24 AVRIL

BUCARAMANGA,
COLOMBIE
25 –26 AVRIL

D E W A N
DE L’AIRE 3
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AIDES INTERNATIONAUX

POAYAN, COLOMBIE
17-18 JUILLET

MEDELLIN, COLOMBIE
27-28 JUILLET

CALI, COLOMBIE
18-20 JUILLET

RÉUNION ZONE 8 - AMANECER, COLOMBIE
21-23 JUILLET

RÉGION DES CARAÏBES
24-26 JUILLET

PUEBLA, MEXIQUE
8-9 AOÛT
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RASSEMBLEMENT BINATIONAL VENEZUELA COLOMBIE
29-31 JUILLET

TLAXCALA MEXIQUE
9-10 AOÛT

MEXICO CITY
10-16 AOÛT

AIDES INTERNATIONAUX
28



L orsque Ramon et Elisabeth Medina 
entendent parler d’un poste 

libre au Lycée Français International 
de Jakarta pour un professeur de 
musique, ils font leurs valises, ferment 
leur école de musique en France et 
mettent le cap sur l’Indonésie.. 
«Nous voulons essayer pour 
un an», dit Elisabeth. Ils 
n’imaginaient jamais où 
l’aventure les mènerait.
Vivre à Jakarta est un défi pour la 
plupart des expatriés, car quelque 
chose leur manque naturellement chez 
eux. Dans le cas de Ramon, c’était 
du pain. Comparé à un pain au levain 
fraîchement cuit, le pain à Jakarta était 
comme du coton. Frustré, Ramon a 
commencé à cuisiner le sien. Bientôt, 
des amis et des collègues voulaient 
qu’il leur fasse du pain au levain - il lui 
fallait un four plus grand !
Agé de 54 ans et fatigué d’enseigner, 
Ramon a opéré un changement 
radical. Sans formation culinaire, 
armé de dévouement, de diligence 
et de YouTube, il a quitté l’école 
pour créer une boulangerie. Mais les 
boulangeries ne sont pas autorisées 
en vertu des lois indonésiennes sur 
les investissements étrangers ; il 
devait faire plus que du pain. En 2014, 
avec un partenaire, il a ouvert Levant 
Boulangerie – Pâtisserie dans un 
petit magasin du quartier Kemang de 
Jakarta avec 5 personnes pour l’aider. 
Un an plus tard, il ouvre un deuxième 
magasin, plus grand, en face de l’École 
française. Ramon employait désormais 
20 personnes. 
Levé à 3 heures du matin 
tous les jours, il préparait 
des pains au levain, des 
croissants, des pains au 
chocolat , des feuilletés aux 
pépites de chocolat , des 
tartelettes et des quiches 
pour la communauté 
française - enseignants, 
élèves et parents. C’était 
comme Paris à Java.
Voyant l’entreprise se développer 
plus vite que la pâte levée, Elisabeth 
a également démissionné et a rejoint 
Ramon. Mais avec les confinements 
liés à la pandémie de Covid 19, l’école 
française a fermé ses portes et de 

nombreux expatriés sont rentrés 
chez eux. Qui achèterait le pain, les 
baguettes et les tartelettes de Ramon ?
Ce qui ressemblait à un 
désastre s’est transformé 
en une aubaine : Levant 
a commencé à vendre en 
ligne, les commandes ont 
afflué. Dès lors, l’entreprise 
a prospéré et il a fallu 
embaucher encore plus 

d’employés. Le marketing 
et les réseaux sociaux se 
sont révélés être des outils 
essentiels. « Travailler avec 
d’autres personnes est 
plus stimulant mais aussi 
beaucoup plus gratifiant », 
déclare Elisabeth.
En 2023, Levant a déménagé dans 
des locaux encore plus grands conçus 
par un membre Subud. Au grand 
étonnement de Ramon et Elisabeth, 
des files d’attente se formèrent dans la 
rue pour entrer. « Nous n’aurions jamais 
imaginé que l’entreprise attirerait autant 
de monde », explique Elisabeth. Ce 
n’était plus un lieu de rencontre pour 
la communauté française, mais pour 
les classes supérieures et moyennes 
indonésiennes.
L’entreprise continue de croître de 
manière organique - “Nous n’avons 
jamais eu de plan, nous avons suivi 
ce qui s’est passé, étape par étape”, 
explique Elisabeth - mais chaque étape 
de croissance apporte de nouveaux 
défis : développer des systèmes, 
piloter des réglementations complexes, 
gérer un personnel qui compte 
aujourd’hui quatre-vingt-dix personnes. 
! « Nous avons été trahis par l’un de 
nos employés les plus fiables et que 
nous aimions beaucoup. Cela a été 
une dure leçon», dit Elisabeth. “Je ne 
peux pas le nier, nous avons souvent 
pensé à prendre l’avion pour rentrer 
en France, mais le dévouement, 
la patience, la persévérance et le 
courage de Ramon nous ont permis de 
continuer. La pâtisserie est la passion 
de Ramon ; ça le rend juste heureux.
Visiter Levant aujourd’hui reflète 
la promesse énoncée sur leur site 
Internet : nous fabriquons tous nos 
produits en interne, à la main, en 
utilisant des recettes et des techniques 
traditionnelles.
Lorsqu’on lui demande 
quelle a été la plus grande 
leçon pour elle, Elisabeth 
répond : « L’entreprise est le 
reflet de soi-même. Ce que 
j’apprends, ce n’est pas à 
critiquer, mais à soutenir le 
processus en étant présent 
et en voyant simplement 
comment je peux contribuer 
au mieux.
ps Nous n’avons pas pu interviewer 
Ramon, il était trop occupé à interviewer 
les candidats pour le Levant :)

P O U R S U I V R E 
UNE PASSION

ENTRETIEN PAR  
HANNAH DE ROO ET RAYMOND LEE

www.levantboulangerie.com

DÉLICES FRANÇAIS À JAKARTA

LE LATIHAN EN ACTION
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B ien qu’une tournée Subud 
n’ait jamais été dans nos plans 

initiaux, six mois après le début de 
notre voyage, c’est précisément 
ce que nous avons fait.

Pour ceux qui se 
demandent qui nous 
sommes, nous sommes 
Miranda Wild et Isidro 
Jimenez, originaires 
respectivement de 
l’Équateur et de la 
Colombie, et issus de 
familles Subud. Nous 
avons grandi entourés 
par les activités Subud 
depuis notre enfance.
En mars de cette année, nous 
avions prévu de voyager. Isidro 
voyagerait en Indonésie avec sa 

famille, tandis que je voyagerais en 
Espagne et en Écosse pour le travail 
et pour rendre visite à ma famille. Cela 
signifierait que nous ne nous verrions 
pas pendant au moins un mois, nous 
avons donc convenu de nous revoir 
en juin.

Dans le cadre de ces plans, la 
seule activité Subud, en dehors 
de la poursuite de nos latihans 
hebdomadaires, était le Congrès 
mondial. Ce qui s’est réellement passé 
semble remarquablement différent.

Finalement, nous avons 
voyagé dans cinq pays 
(Écosse, Angleterre, 
Espagne, France et 
Italie), visité huit groupes 
Subud, participé à quatre 
rassemblements Subud et 
séjourné dans plus de vingt-
six endroits, dont vingt 
étaient des maisons, et 
douze appartenaient à des 
membres Subud.
Alors que nous étions en Écosse, 
profitant de la canicule, de la bonne 
nourriture, nous baignant dans 
l’Atlantique et nous amusant avec 
notre famille et nos amis, nous avons 

appris que le Congrès national 
Subud de Grande-Bretagne aurait 
lieu en juillet, coïncidant avec mon 
retour d’Espagne. Nous avons 
immédiatement senti que c’était un 
événement à ne pas manquer.

Au congrès, nous avons fait du latihan, 
campé, fait du bénévolat dans la 
cuisine, fabriqué des couronnes de 
saule, regardé le documentaire de 
Blue Spirit (un projet Susila Dharma 
inspirant basé au Royaume-Uni), 
participé au championnat de tennis de 
table et vécu de nombreux moments 
agréables et mémorables avec nos 
frères et sœurs Subud. 

Lors du Congrès 
britannique, nous 
avons entendu parler 
d’un autre événement, 
le rassemblement des 
délégués de la Zone 3 à 
Perth, en Écosse, et nous 
nous sommes sentis appelés 
à y aller. 
Là, avec sept autres jeunes membres 
Subud, nous avons partagé le latihan, 
écouté les défis des différents pays, 
participé à des cercles de partage 
et exprimé nos idées. L’atmosphère 
familiale et l’amour ressenti pour 
nos frères et sœurs Subud étaient 
palpables. 

Il y avait aussi une volonté 
générale d’ agir et de créer 
des entreprises, et de 
nombreuses conversations 

UN VOYAGE INATTENDU
MIRANDA WILD, ORIGINAIRE DE L’ÉQUATEUR, ET ISIDRO JIMENEZ, 
DE COLOMBIE, PARTAGENT LE RÉCIT CAPTIVANT DE LEURS VOYAGES 
SPONTANÉS À TRAVERS L’EUROPE. ILS DÉVOILENT LEURS EXPÉRIENCES 
ENRICHISSANTES AVEC LES MEMBRES DES GROUPES SUBUD, METTANT 
EN LUMIÈRE LES RASSEMBLEMENTS CHALEUREUX ET L’HOSPITALITÉ 
REMARQUABLE QU’ILS ONT RENCONTRÉS TOUT AU LONG DE LEUR CHEMIN ...

PAR MIRANDA WILD (ÉQUATEUR) ET ISIDRO JIMENEZ (COLOMBIE)
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liées à ce sujet nous 
ont inspirés. Certaines 
personnes ont également 
mentionné que nous 
devrions faire attention à 
ne pas blâmer les autres 
pour ne pas agir, mais plutôt 
prendre conscience et 
assumer la responsabilité de 
nos propres actions.
Pour nous, ce rassemblement a été 
une incroyable opportunité de faire 
du latihan, de mieux comprendre 
Subud et de nouer des liens profonds 
avec des personnes très spéciales et 
intéressantes.

Nous avons ensuite participé à un 
rassemblement de jeunes Subud 
à Lewes, en Angleterre, où nous 
nous sommes beaucoup amusés ! 
Nous avons joué à des jeux de table, 
sommes sortis nous promener, avons 
essayé le yoga aérien, écouté la 
présentation d’ Enthum house (un 
autre projet SD très inspirant basé au 
Royaume-Uni - pour en savoir plus à 
la page 34), avons mangé de la bonne 
nourriture (préparée spécialement 
pour les jeunes) par les membres du 
groupe Subud de Lewes),fait le latihan 

et appris à connaître davantage de 
jeunes Subud et non Subud.

Pour notre dernier événement Subud, 
nous avons participé au Congrès 
National Subud Espagne. Une fois 
de plus, ce fut une expérience 
très spéciale et nous sommes très 
reconnaissants pour cette opportunité.

Les latihans étaient très 
profonds et significatifs. 
Comme à chaque congrès, 
nous avons vu comment, 
dans chaque pays ou 
groupe, les événements 
Subud se déroulent 
différemment. 
Nous avons interprété pour les 
anglophones, regardé un discours très 
approfondi de Bapak, bu beaucoup de 
café et de thé, goûté de délicieuses 
olives et de l’huile d’olive et avons 
appris à mieux connaître la culture 
espagnole.

Comme pour le rassemblement de la 
Zone 3, nous n’étions pas les seuls 
jeunes Subud présents, au total onze 
jeunes Subud du monde entier ont 
participé à ce rassemblement, ce qui a 
été une merveilleuse réunion.

Vous vous demandez 
peut-être comment nous 
avons pu participer à tant 
d’événements Subud en si 
peu de temps et voyager 
aussi longtemps. Ce n’est 
pas parce que nous sommes 
riches :), mais grâce à 
l’amour, à la gentillesse et 
à la générosité incroyables 
des personnes qui nous ont 
accueillis, nourris, offert des 
transports et des cadeaux.  
Nous sommes éternellement 
reconnaissants pour cette générosité 
et cet amour. Cela nous a donné tant 
d’espoir et d’amour pour notre famille, 
nos amis, notre famille Subud et pour 
l’humanité elle-même. 

Un profond merci à toutes les 
personnes extraordinaires qui nous 
ont aidé à faire de ce voyage une 
réalité ! 

Avec amour, Miranda et Isidro
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SEKOLAH CITA BUANA : 
CONSTRUIRE UNE COMMUNAUTÉ

C e qui est actuellement une école 
impressionnante pour environ 

515 élèves dans le centre du sud de 
Jakarta, appelée Sekolah Cita Buana, 
a commencé il y a de nombreuses 
années dans la maison de Bapak avec 
seulement neuf enfants, dont certains 
sont des familles Subud vivant à 
Wisma Subud, Cilandak.
Lorsque des parents 
expatriés ont demandé à Ibu 
Ismana , l’épouse du défunt 
fils de Bapak, Pak Haryono, 
d’éduquer leurs enfants, elle 
ne se doutait pas que près 
de vingt-huit ans plus tard, 
un troisième bâtiment serait 
ajouté à l’école qu’elle a 
développée depuis le fin des 
années 90. 
Ce nouveau bâtiment est dédié 
à l’enseignement spécialisé, soit 
pour les élèves à haut niveau de 
soutien, c’est-à-dire les enfants qui 
ont besoin d’un soutien substantiel 
et continu dans divers domaines 
de l’apprentissage de base, soit 
pour les élèves à haut niveau de 
fonctionnement, c’est-à-dire les 

enfants qui ont des aptitudes scolaires 
mais qui ont besoin d’un soutien en 
matière de compétences sociales, 
émotionnelles et d’autonomie.  
Cita Buana propose 
également une éducation 
inclusive, dans laquelle 
les enfants de l’éducation 
spécialisée peuvent être 
intégrés dans les classes 
ordinaires.
Le bâtiment comporte quatre niveaux et 
comprend des salles d’art, une cuisine-
laboratoire, une salle de musique, 
une salle de prière et de nombreux 
autres espaces à des fins éducatives, 
ainsi qu’une salle multifonctionnelle 

de 500 mètres carrés pouvant être 
utilisée pour de grands événements. 
Au sous-sol, une cafétéria en plein 
air est directement reliée au campus 
environnant. La salle multifonctionnelle, 
qu’Ibu Ismana a nommée « Salle 
Srikandi », peut facilement être utilisée 
pour le Latihan ou à d’autres fins liées 
à Subud, car de nombreux membres 
Subud vivent à proximité.
En raison de la pandémie, la 
cérémonie d’inauguration n’a réuni 
que quelques personnes, mais 
l’ouverture officielle le 6 septembre de 
cette année a été très joyeuse. Dans 
le discours d’investiture du fils d’Ibu 
Ismana, Suyono a expliqué :
« La conception de ce 
bâtiment reflète l’une des 
valeurs de renforcement 
du caractère des élèves 
de l’école Cita Buana. Vu 
d’en haut, le bâtiment 
forme deux chaînes liées, 
symbolisant l’harmonie. »
Pendant que Suyono me fait visiter 
les différents espaces, je rencontre 
des enseignants passionnés qui 

PAR HANNAH DE ROO, REPRÉSENTANTE DE LA ZONE 3
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m’expliquent leur fonctionnement. 
Ils me présentent avec fierté les 
résultats de certains projets créatifs, 
encourageant les élèves à développer 
leurs talents et leurs compétences 
sociales. Dans une salle, un spectacle 
de karaoké bat son plein, une activité 
typique du dernier jour de la semaine. 
Dans une autre pièce, on me présente 
de jolis sacs et livrets ‘Colorado’ 
confectionnés à partir de matières 
plastiques recyclées, que les élèves 
vendent pour acquérir une expérience 
pratique en matière de production et 
de gestion d’entreprise.
L’horaire hebdomadaire de chaque 
étudiant est élaboré pour mesurer 
la capacité individuelle et les 
préférences de chacun d’eux. Certains 
étudient trois matières scientifiques 
en une journée, tandis que d’autres 
consacrent plus de temps aux langues 
ou aux arts.
L’ambiance est détendue et joyeuse, 
et tout le monde semble heureux à 
l’école.
Ibu Ismana , aujourd’hui âgé 
de 91 ans, est toujours plein 
d’énergie et d’inspiration. 
Elle souligne qu’elle n’était 
pas du tout une experte 
en éducation au début, 
mais qu’elle a suivi un long 
processus d’apprentissage, 
au cours duquel 
l’apprentissage se poursuit 
jusqu’à aujourd’hui. « J’ai 
eu de la chance, dit-elle, 
les bonnes personnes sont 
venues quand nous en 
avions besoin. »
Plusieurs membres de la famille 
sont impliqués dans l’école et 
Suyono (actuellement président 
exécutif de l’ASM) a siégé au conseil 
d’administration dès le début. Il est 

le directeur exécutif, avec sa femme, 
sa sœur et son frère également actifs 
dans l’école.
Bien qu’Ibu Ismana parle rarement de 
Subud pendant son travail à l’école, 
elle essaie toujours de mettre le 
Latihan au centre de tout. En pratique, 
cela signifie toujours rechercher 
l’harmonie et la coopération, surtout 
lorsque les choses sont difficiles, 
et prendre des décisions fondées 
sur le consensus. De cette façon, 
l’atmosphère aimante et respectueuse 
touche souvent les enseignants, les 
parents et leurs enfants.
Ibu Ismana se souvient 
que Bapak avait dit que 
l’essentiel est toujours 
d’adorer Dieu, et que ne 
pas être membre Subud 
ne signifie pas que la 
puissance de Dieu ne peut 
pas vous toucher. Elle 
ne s’inquiète donc pas 
du nombre de membres 
Subud à l’école. L’essentiel 
est que chacun se sente 
inclus et fasse partie d’une 
communauté. 
« Nous ne sommes pas de nature 
commerciale, mais nous devenons 
une entreprise sociale. » Même si les 
finances ont été difficiles au début, 
l’argent arrivait toujours quand on 
en avait besoin. L’école offre des 
bourses aux parents Subud pour leurs 
enfants et contribue régulièrement à 
l’organisation internationale Subud à 
travers MSF, les Archives et l’ASM .
Ibu Ismana estime qu’il est essentiel 
que les valeurs scolaires qu’elle a 
développées à Cita Buana au fil des 
années s’alignent sur l’idéologie du 
pays ou Pancasila, ce qui, espérons-
le, sauvera le pays de problèmes tels 
que la corruption ou la désintégration. 

Il est parfois difficile de mettre en 
œuvre cet idéalisme si la volonté de 
Dieu ne vous guide pas. Cependant, 
elle espère que les valeurs de l’école 
prépareront les élèves à devenir de 
futurs leaders au caractère exemplaire.
Actuellement, le conseil scolaire 
est composé de membres Subud 
dévoués. L’un des membres de longue 
date du conseil d’administration était 
le fils du premier ministre des Affaires 
étrangères, qui est également membre 
de Subud et avait toujours soutenu 
Bapak au début.
Cita Buana soutient également 
d’autres écoles Subud en Indonésie, 
comme la BCU de Kalimantan. Ils 
ont apporté un soutien technique et 
partagé des ressources autant que 
possible.
La chère Ibu Ismana 
est pleine d’histoires et 
d’expériences qui ont 
enrichi sa longue vie dans 
Subud, et en même temps, 
elle aime s’engager avec 
les jeunes en partageant sa 
sagesse. Elle sait qu’éduquer 
les enfants avec amour et 
respect crée la possibilité de 
transmettre ces valeurs à la 
génération suivante. 
Cela se produit déjà parce que les 
anciens élèves envoient leurs enfants 
dans l’école qui a été le fondement de 
leur propre vie.
Nous avons la chance d’avoir Ibu 
Ismana avec nous et d’être témoins 
des fruits d’une vie consacrée à mettre 
en pratique le Latihan et à suivre les 
conseils de Bapak.
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FONDATION ENTHUM

LE LATIHAN EN ACTION

Les jeunes d’ Enthum House font partie d’un ciné-club. 
Leur dernier film « What If » a été projeté au Depot 
Cinema de Lewes dans le cadre de la semaine des 

réfugiés. Regardez le film complet ICI

www.enthumfoundation.org

FAIRE UNE DIFFÉRENCE DANS LA VIE DES JEUNES DEMANDEURS D’ASILE NON ACCOMPAGNÉS

LE PROJET

L e projet Enthum est situé à 
Eastbourne, dans le sud de 

la Grande -Bretagne, et propose 
deux centres résidentiels pour 
jeunes demandeurs d’asile non 
accompagnés, âgés de 16 à 18 ans.. 

Il est né d’un effort 
courageux de Lili Simonsson 
et de sa collègue réalisatrice 
Jo McDonald pour faire une 
différence dans la vie des 
jeunes vulnérables venant 
en Grande-Bretagne fuyant 
les conflits et les défis de la 
vie dans leur pays d’origine.
Ils ont commencé avec un centre et en 
ont depuis créé un autre à proximité, 
afin de pouvoir accueillir 14 jeunes à 
la fois.

SUSILA DHARMA  
ÉVÉNEMENT ENTHUM
En octobre, Susila Dharma a organisé 
un événement au nouveau centre 
Subud de Lewes pour partager avec 
les membres Subud la situation actuelle 
du projet Enthum , qui est soutenu par 
Susila Dharma Grande-Bretagne depuis 
sa création il y a 7 ou 8 ans.

Lors de l’événement, les membres ont 
pu entendre Lili et Leo Sedgley, un 
membre Subud qui est manager chez 
Enthum.

Nous avons également 
eu l’occasion d’entendre 
directement Aida, la première 
résidente d’Enthum originaire 
d’Iran. Elle étudie actuellement 
la biochimie à l’université 
ici en Grande-Bretagne et 
propose son soutien au projet 
en tant que mentor pour les 
jeunes résidents qui y vivent 
actuellement. 
C’était très émouvant d’entendre les 
différents points de vue, accompagnés 
de photographies et d’un court métrage 
très touchant réalisé par les jeunes 

eux-mêmes avec poésie et voix, leurs 
messages étant clairs et poignants. 
Et si le monde était un endroit où 
nous ne nous jugions pas les uns les 
autres...

PAR VINCENT MOUNT, PRÉSIDENT SDIA

Le projet Enthum a surmonté de 
nombreux défis et continue de 
fonctionner malgré les limites du 
soutien gouvernemental et de la 
bureaucratie britannique. Cette 
situation exige un travail acharné de la 
part de l’équipe de direction... J’espère 
qu’ils ne se laisseront pas trop 
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ÊTES-VOUS PRÊT POUR LE

C A P I T A L -  
R I S Q U E ?
L’objectif est d’encourager et 
de soutenir les entreprises 
Subud dans le monde entier, 
mais le fonds envisagera 
également des entreprises 
non-Subud.
Les sociétés de capital-risque (SCR) 
fournissent du capital et un soutien en 
gestion aux entreprises en début de 
développement ayant le potentiel de 
s’étendre et de devenir des acteurs 
majeurs sur leur marché. Google est 
un exemple parmi de nombreuses 
grandes entreprises ayant bénéficié 
du soutien d’une SCR en début de 
parcours. En retour, les SCR reçoivent 
des participations dans les projets, 
généralement de l’ordre de 25 à 35 
%. Si vous souhaitez en savoir plus, 
il existe de nombreuses informations 
en ligne, y compris cet article, sur 
le fonctionnement des SCR et les 
avantages pour les entreprises 
émergentes.

Du point de vue de l’entrepreneur, 
le capital-risque est l’une des rares 
sources de capital pour les start-
ups et les entreprises en début de 
développement. Du point de vue 
d’une SCR, ces types d’entreprises 
représentent des projets à haut risque, 
mais aussi à forte récompense.

La caractéristique des entreprises 
bénéficiant du soutien en capital-
risque est qu’elles sont innovantes. 
Cela peut prendre la forme d’un 
produit totalement nouveau, ou d’une 

C inq membres de Subud, issus de divers pays, sont en train de créer un fonds 
de capital-risque (FCR). Il s’agit d’une entreprise Subud et elle contribuera 

financièrement à l’organisation Subud. 

amélioration substantielle d’un produit 
existant. Par exemple, les applications 
logicielles sophistiquées qui résolvent 
des problèmes complexes sont très 
recherchées par les SCR. Cependant, 
il existe des opportunités dans tous les 
types d’entreprises.

Notre équipe FCR est à la 
recherche de bons projets 
et idées d’affaires. Nous 
invitons les membres de 
Subud ayant des projets 
prometteurs à entamer 
un dialogue avec nous en 
vue de présenter certains 
de ces projets lors du 
Congrès de Kalimantan, 
et éventuellement lors du 
Congrès de Subud Australie 
en janvier 2024. 
Les entreprises Subud demandant un 
financement par capital-risque devront 
s’engager à contribuer à l’organisation 
Subud à partir de leurs bénéfices, de 
la manière qu’elles choisissent. Les 
projets les plus remarquables pourront 
être éligibles au financement FCR. 

Si vous pensez que le financement 
par capital-risque pourrait être 
pertinent pour votre situation, en tant 
que première étape du processus 
d’évaluation, veuillez nous parler un 
peu de votre entreprise et de vos 
ambitions

Veuillez envoyer vos informations à 
Irwan Wyllie :   
freeman.wyllie@gmail.com.

LE LATIHAN EN ACTION

PAR IRWAN WYLLIE, SUBUD AUSTRALIE

abattre, en tant qu’individus et en tant 
qu’équipe, et qu’ils prendront le temps 
de regarder au-delà de l’horizon, de se 
remémorer le chemin parcouru dans 
leur voyage, et de se rappeler que de 
nombreuses personnes ici se soucient 
profondément de la situation des 
réfugiés et des migrants, et veulent 
faire une différence.

Nous savons que beaucoup d’entre 
vous, membres de Subud en Grande-
Bretagne et à l’étranger, avez soutenu 
Enthum. En tant que Susila Dharma, 
nous sommes reconnaissants d’avoir 
pu appuyer leur travail, notamment 
par l’enseignement de l’anglais, 
l’organisation de sorties spéciales, et 
surtout, le travail thérapeutique offert 
aux résidents et au personnel pour 
les aider à gérer leurs traumatismes 
internes. Le projet réussit 
principalement grâce à son soutien 
à la collecte de fonds, mais notre 
différence réside dans tous ces ‘extras’ 
qui rendent la vie à Enthum bien 
meilleure que les options alternatives 
de soins.

Veuillez continuer à soutenir le projet 
par des dons via Susila Dharma 
Britain, ou directement au projet 
Enthum.

D’un point de vue personnel, 
l’événement a été un grand 
succès. Cela a rassemblé les 
gens de Subud autour d’un 
projet concret et réussi dans 
le contexte local de Grande-
Bretagne afin que les 
membres puissent vraiment 
avoir une idée de ce que 
signifie gérer un projet. 
Nous avions 50 personnes présentes, 
un merveilleux repas partagé , une 
communauté chaleureuse et nous avons 
eu la chance d’avoir une météo agréable.

Je pense que l’événement 
a montré que même s’il 
faut du courage, de la 
détermination et du travail 
acharné pour gérer un 
projet, tout commence petit 
à petit, avec le sentiment 
d’apporter un changement 
positif. 
Le groupe Subud Lewes, avec son 
merveilleux projet Soup Aid, a soutenu 
les premières incursions de Lili et 
d’autres membres Subud pour se rendre 
à Calais dans les camps de réfugiés et 
s’impliquer directement dans des tâches 
pratiques. Ces individus ont rapporté 
des histoires et on voit que cela a 
changé leur vie à jamais.
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Du côté caritatif, nous 
avons collecté près de 1 
million AUD pour soutenir 
de nombreux projets en 
Australie et à l’étranger.  
Nous avons aidé des familles 
australiennes de la région à faire face 
aux inondations et aux incendies, et 
soutenu les sans-abri. Nous avons 
récemment collecté 56 000 AUD 
pour fournir des équipements chauds 
et de la nourriture aux sans-abri de 
notre région. À l’étranger, nous avons 
soutenu plusieurs projets YUM et une 
organisation caritative non Subud qui 
fournit un logement, de la nourriture, 
des soins de santé et une éducation 
aux filles cambodgiennes démunies.
Suite à ces succès remarquables, nous 
avons jugé opportun de renommer 
nos sites Web et nos profils sur les 
réseaux sociaux. Nous sommes très 
enthousiastes quant aux résultats 
obtenus et nous vous invitons 
chaleureusement à les découvrir 
sur  www.dharmacare.org.au et 
www.sinecera.org.au. Cette fois-ci, 
nous sommes particulièrement fiers 
d’inclure des informations concernant 
Subud et SDIA ! Il y a là une évolution 
intéressante à observer...  

NEW LOOK  

QUELQUE CHOSE À PROCLAMER…
PAR IRWAN WYLLIE, PDG, DHARMA CARE

D harma Care (DCI) est une 
organisation caritative 

australienne créée en 1981. Après le 
décès de ses fondateurs, l’association 
et son principal actif, Sine Cera 
Rainforest Retreat, risquaient de 
disparaître. 
Cela a été une période 
difficile depuis, avec de 
nombreux faux départs, 
mais DEI est désormais 
bien implantée et fait ce 
pour quoi elle a toujours été 
censée faire : aider les plus 
démunis.
Depuis la nomination d’un nouveau 
conseil d’administration et d’un PDG 
à plein temps en 2016, de nombreux 
changements significatifs ont été 
opérés. Nous avons entrepris une 
rénovation complète de Sine Cera, qui 
attire désormais d’excellents retours et 
répond à un besoin profond des gens 
de se ressourcer en pleine nature et 
de jouir de la compagnie des autres. 
Cet établissement, doté de 100 lits, est 
très apprécié par une grande diversité 
de groupes. En conséquence, sa 
valeur a considérablement augmenté, 
passant de moins de 1 million AUD en 
2016 à 2,4 millions AUD aujourd’hui.

Nos sites Web précédents ne faisaient 
pas mention de Subud, principalement 
parce que nos actions caritatives 
étaient inexistantes et que Sine Cera 
n’était qu’une structure vide et sans 
vie. Il n’y avait alors rien de notable à 
présenter. Mais aujourd’hui, la situation 
a radicalement changé : nous avons 
désormais quelque chose de concret et 
d’attrayant à offrir et à montrer au public.
On dit souvent que nous ne parlons pas 
ouvertement de Subud, mais je crois 
qu’au fond de nous, il y a peut-être 
un manque de fierté concernant nos 
accomplissements depuis le décès de 
Bapak. Je pense que cette tendance est 
en train de changer. 
À mesure que de plus en 
plus de projets de qualité 
émergent et deviennent 
accessibles - comme Enthum, 
YUM, et bien d’autres - nous 
sommes probablement plus 
enclins à ressentir de la fierté 
pour Subud. Nous sommes 
plus susceptibles d’en parler, 
et donc plus à même d’attirer 
de nouveaux membres. 
Je suspecte que Subud est en train 
d’entrer dans une spirale vertueuse 
ascendante…

LE LATIHAN EN ACTION
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MAISON 
S U B U D  
DE MUNICH 

INVITATION À REJOINDRE LE LATIHAN AVEC SUBUD ISRAEL 
DE NOS SŒURS SUBUD EN ISRAËL

2 5 e m e  
ANNIVERSAIRE

L e Latihan Kejiwaan de Subud est 
pour nous une source constante de 

guidance et d’enseignement, apportant 
réconfort et soutien, particulièrement 
en ces temps difficiles. 

Nous avons convié nos frères et sœurs 
à se joindre à nous pour nos séances 
de latihan le lundi soir à 20h30, heure 
d’Israël. Nous sommes profondément 
reconnaissants envers tous ceux qui ont 
répondu à cet appel. Nous continuons 
à bénéficier de ces séances de latihan 
le lundi soir et invitons toute personne 
attirée par notre Communauté mondiale à 
se joindre à nous.

Nos expériences dans ces latihans 
sont nombreuses, allant d’une 
profonde paix intérieure à des 
sentiments profondément instables. 
Mais ce qui est le plus important 
pour nous, c’est le sentiment 
d’appartenance et de fraternité.

L a maison Subud de Munich a célébré son  
25e anniversaire le 27 mai 2023.

Un barbecue a eu lieu dans le jardin de la maison Subud pour 
marquer l’occasion, auquel ont également participé cinq des 
aidess internationaux de la zone 2, Alan Boyd, Howard Ray, 
Kamilia Konrad, Mariam Tikale et Valentin Pizzi.

Ce rassemblement a été très, très agréable et intensif 
avec deux latihans , des tests et de très nombreuses 
conversations...

PAR VICTOR BOEHM, SUBUD  ALLEMAGNE

JETEZ UN ŒIL À LA PRÉSENTATION  PHOTOGRAPHIQUE 
COMMÉMORATIVE QUI REVIENT SUR L’HISTOIRE 
DE LA MAISON SUBUD DE MUNICH ET DE SUBUD  

EN ALLEMAGNE

ZOOM SUR
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RÉUNION DE ZONE 3 - PERTH, ÉCOSSE
28 septembre - 2 octobre 2023

L a Zone 3 a tenu sa réunion de 
délégués à Perth, en Écosse 

cette année. Il y avait plus de 60 
participants, dont la moitié étaient 
des délégués. Les membres sont 
venus de près et d’aussi loin que 
l’Australie pour se joindre à ce 
rassemblement fructueux.

Grâce au travail acharné de nos 
hôtes locaux, Mirabelle- Vivanna 
et Harman Scott - également 
responsables de la maison Subud 
et de la centreprise locale de Perth 
- un merveilleux lieu de réunion a 
été trouvé au Royal George Hotel. 
Cela a fourni l’espace parfait pour 
un rassemblement harmonieux et 
intégré qui équilibrait le kejiwaan, 
les affaires et le temps consacré à 
la création de liens et au partage 
les uns avec les autres.

L’hospitalité gracieuse de 
Mirabelle-Vivianna et Harman 
était illimitée, et nous sommes 
profondément reconnaissants 
pour tout leur travail acharné pour 
rendre le rassemblement possible 
et plein de réussite

PAR HANNAH DE ROO, REPRÉSENTANTE 
DE LA ZONE 3 ET RUTH TAYLOR, 
SECRÉTAIRE DE LA ZONE 3

D ébut 2023, Hannah de Roo, 
représentante de la Zone 3, m’a 

parlé ainsi qu’à mon mari, Harman, 
de son idée de tenir la réunion de la 
Zone 3 à Perth, en Écosse, à l’automne 
2023 pour donner aux délégués de 
la Zone 3 une chance de se faire une 
idée du pays qui propose d’accueillir 
le 17ème Congrès Mondial Subud (voir 
page 20 pour plus d’informations).
Harman et moi avons 
tous deux soutenu de tout 
cœur l’idée, sachant qu’un 
événement comme celui-là 
apporterait une ambiance 
positive et fortifiante en 
Écosse. 
Nous avons convenu d’aider Hannah 
et Ruth à organiser le rassemblement 
à cette fin, ici en Écosse.
Ce fut un honneur et une expérience 
formidable de travailler avec Hannah 
et Ruth pour organiser l’événement. 
Tous deux travaillent main dans la 
main, dans un profond respect l’un 
pour l’autre et pour les autres, ce qui 
encourage grandement le processus 
et tous ceux qui travaillent avec eux. 
Plusieurs fois, j’ai été touché par 
leur capacité à diriger de manière 
consciente et Subud, alors qu’il y avait 
de légères divergences.

Hannah avait une vision 
précise : elle souhaitait 
que la réunion soit ouverte 
et accueillante pour la 
communauté Subud élargie, 
y compris les observateurs, 
et qu’elle serve de 
rassemblement pour passer 
du temps ensemble au-delà 
des sujets officiels abordés 
par les délégués. La décision 
de la zone de soutenir la 
participation des jeunes en 
finançant leur séjour dans 
la maison Subud de Perth a 
renforcé cette idée. 
Ce fut passionnant de voir les 
réservations pour le rassemblement 
de la Zone 3 augmenter, et finalement 
d’avoir le même nombre de délégués 
que d’observateurs.
Entre le 28 septembre et le 2 octobre, 
plus de 60 membres Subud de 
toute l’Europe et d’ailleurs se sont 
rassemblés pour la réunion de zone 
à l’hôtel Royal George de Perth, 
choisi pour l’événement principal. Le 
lieu a été un succès, répondant aux 
besoins du rassemblement de manière 
conviviale et accommodante.

ACCUEILLIR LA ZONE 3
PAR MIRABELLE-VIVIANA SCOTT, SUBUD GRANDE-BRETAGNE

Les participants à la réunion de la Zone 3 visitant la Maison Subud de Perth et 
recréant la photo prise après le premier latihan là-bas en 2003 ( photo de droite)
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Dans le programme officiel, Hannah 
et Ruth ont inclus un cercle de 
partage pour tous les participants, pas 
seulement les délégués, où il nous a 
été demandé de nous taire d’abord. 
Depuis cet endroit calme, nous avons 
été encouragés à parler pendant 
une minute ou deux de ce que nous 
pensions important de partager.
Ce temps passé ensemble 
nous a tous rapprochés 
et a donné à chacun une 
conscience plus profonde 
les uns des autres lors de la 
réunion d’affaires. 
Encore une fois, j’ai trouvé que 
l’organisation de la réunion d’affaires 
avait été bien pensée. Les délégués 
se sont assis dans le cercle intérieur 
pour discuter, et les observateurs ont 
été invités à s’asseoir dans un cercle 
extérieur et à témoigner. Cela a créé 
l’idée que nous étions entourés des 
délégués qui les tenaient réellement 
dans leur travail. Je suis toujours 
intrigué par la puissance de cette 
configuration. 
L’événement du dimanche 
où les participants à la 
réunion sont venus au 
Centre Subud à Perth pour 
le latihan et le thé avec des 
scones faits maison a été 
une grande bénédiction 
pour tous. Le latihan coulait 
si fort et si librement.
Pour nous et les membres présents de 
la région, le rassemblement de la Zone 
3 a été une expérience merveilleuse 
et a grandement enrichi l’influence du 
Latihan dans cette partie du monde.
Merci et amour pour nous tous.

Le premier rassemblement organisé à Perth en 2003 lorsque la maison Subud de 
Perth a été nouvellement acquise - un rassemblement régional des clans! 
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LA ZONE 8 EST DYNAMIQUE !
PAR HELEN MUÑOZ PARDO, REPRÉSENTANTE DE LA ZONE 8

A u  cours de l’année 2023, des 
événements très importants ont 

eu lieu dans la zone 8.
Cela inclut la réunion Subud de la 
Zone 8 tenue à Amanecer du 21 au 
23 juillet, la réunion binationale entre 
la Colombie et le Venezuela, les 29 
et 30 juillet ; la visite de quatre aides 
internationaux de l’aire 3 à tous les 
groupes du pays et le soutien et la 
collaboration dans l’organisation des 
réunions zonales et binationales. En 
octobre, deux réunions régionales 
ont eu lieu en Colombie : une dans 
le centre du pays et une autre dans 
le nord-est, au cours desquelles le 
nouveau représentant de la Zone 8 a 
été élu pour la période 2024-2029.
RÉUNION DE LA ZONE 8, 
AMANECER, COLOMBIE DU 21 
AU 23 JUILLET 2023
La devise de la réunion de 
zone était « Votre présence 
nous unit », faisant 
référence à la puissance 
de Dieu qui a permis qu’il 
s’agisse de la première 
réunion de zone non 
virtuelle, mais en personne, 
après la pandémie. 
Il y avait 193 personnes présentes, 
provenant de la zone 8 et d’autres 
régions : Colombie, Costa Rica, 
Équateur, Chili, États-Unis, Nouvelle-
Zélande, Allemagne, Canada, Norvège.

La réunion fut une véritable 
“Rencontre pour se revoir”, 
empreinte de fraternité et 
d’harmonie. L’atmosphère était 
emplie d’une bénédiction de paix 
et de joie, ce qui a suscité une 
motivation renouvelée parmi les 
membres. Ce sentiment a éveillé 
chez eux le désir de s’impliquer 
davantage dans Subud.
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PROGRAMME DE RÉUNION DE 
ZONE
PREMIER JOUR:
Projection d’une causerie de Bapak ; 
réunion des aides et atelier kejiwaan ; 
Latihan général tous les jours. Certaines 
personnes se sont présentées pour 
passer des tests pour certains rôles 
internationaux et d’autres pour des rôles 
nationaux en Colombie. 
Un événement marquant 
a été le don généreux d’un 
aide colombien de 100 
exemplaires du “Guide et des 
conseils de Bapak pour les 
aidess”. Ces ouvrages ont été 
gracieusement distribués 
aux aidess de la zone 8. 
DEUXIÈME ET TROISIÈME JOUR : 
Le merveilleux groupe symphonique 
pour enfants Tebaida ; rapports 
d’organisation et de kejiwaan des 
pays ; rapports du représentant et du 
trésorier de la zone 9 ; SDIA ; Archives 
de l’ASM ; Fondation Amanecer et MSF ; 
conversation avec la Commission de 
la santé mentale ; crise et Latihan ; 
conversation avec le directeur du GHFP; 
rapport du groupe de travail sur les 
propositions du Congrès mondial 2024 ; 
un feu de joie d’intégration dirigé par la 
Fundación Amanecer, Subud Youth and 
Wings ; et un salon des affaires.
Vraiment, le temps manquait pour tout 
ce que nous voulions partager et vivre, 
mais il y aura d’autres opportunités de 
le faire !
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SUBUD USA  

LISEZ LA REVUE COMPLÈTE 
DU CONGRÈS AU FORMAT 
MAGAZINE NUMÉRIQUE ICI

UNE RICHE EXPÉRIENCE DE CONGRÈS
EXTRAITS D’UN BLOG DE LIANNE CARD, SECRÉTAIRE NATIONALE SORTANTE DE SUBUD USA

Lisez le blog complet sur le site Web de Subud Californie ici

Quelques moments francs capturés par  
Michael Troxwell, qui a filmé le Congrès.

N otre Congrès national a eu 
l’allure d’une réunion de famille, 

réunissant environ 200 personnes qui 
se sont retrouvées en personne pour 
la première fois depuis la pandémie.  
Organisé à Washington, 
D.C. du 7 au 11 septembre, 
ce congrès a également 
été l’occasion de traiter des 
affaires importantes, avec 
la nomination de nouveaux 
rôles par des délégués 
venant de tout le pays.  
Enfin, nous avons eu la chance de visiter 
les archives Subud WSA hébergées 
dans le Centre Amani et de découvrir 
le nouveau campus combiné du Centre 
Amani et de la nouvelle propriété Twin 
Oaks [voir l’article de Matthew Clark à ce 
sujet aux pages 12-15].
Le lieu du congrès était l’hôtel Crowne 
Plaza, un ancien hôtel Marriott. La 
propriété est située à College Park, 
non loin du campus de l’Université 
du Maryland et à 3,5 miles du Centre 
Amani.
Le Crowne Plaza offrait tous les 
espaces dont nous avions besoin : de 
grandes salles de bal pour les trois 
latihans par jour, des salles de repos 
pour les tests et une salle à manger 
qui servait de la bonne nourriture. 
Vous pouviez voir des groupes de 
membres Subud dans chaque coin de 
l’hôtel, en pleine conversation...
... Certains membres du MidWest et 
de régions encore plus lointaines 
ont combiné un « grand road trip 
américain » avec un voyage à 
Washington DC. Certains ont profité 

d’un intermède touristique dans la 
capitale et dans des villes pittoresques. 
Depuis le congrès du Sofitel 2014 
à Redwood City, il n’y avait pas eu 
autant de membres de la communauté 
enthousiastes à l’idée de participer à un 
rassemblement national. 
Nous avons accueilli des visiteurs 
internationaux. Ceux-ci comprenaient 
Suyono Sumohadiwidjojo , exécutif de 
l’ASM et Nahum Harlap , le président 
de l’ASM , ainsi que Hannah de Roo, 
représentante de la zone 3. Matthew 
Moir des archives de l’ASM est 
venu s’entretenir avec l’équipe des 
archives Subud USA. Rashidah Pope 
de Canberra, Australie était présente 
afin qu’elle puisse utiliser nos archives 
pour terminer la rédaction du volume 
3 de l’Histoire de Subud. Elle poursuit 
le projet Harlinah Longcroft qui nous a 
récemment quitté. 
... Grâce à l’attention méticuleuse portée 
aux détails par l’équipe du Congrès 
(en particulier Philip Lindstrom et 
Alexandra ter Horst, notre responsable 
des opérations ), tout ce qui devait se 
produire s’est déroulé sans effort.
Les aides nationaux ont soutenu 
l’ensemble de l’événement en 
organisant des tests marathon pour les 
personnes occupant un rôle, ainsi qu’en 
proposant des tests personnels.
Lors de la cérémonie 
d’ouverture, les audes 
nationaux et le comité ont 
accueilli les membres avec 
une interprétation de « 
Here Comes the Sun ». pour 
signaler que notre « long 
hiver solitaire et froid » était 
terminé !
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CONGRÈS NATIONAL 
SUBUD ESPAGNE

PAR HANNAH DE ROO,  
REPRÉSENTANT ZONE 3

L e  congrès national de Subud 
Espagne a eu lieu du 12 au 15 

octobre dans la belle ville de San 
Lorenzo de El Escorial, à seulement 
une heure de Madrid.
El Escorial (photo ci-dessus) est une 
résidence historique du roi d’Espagne, 
construite au XVIe siècle sur ordre 
de Philippe II, et l’un des plus grands 
bâtiments Renaissance au monde. Le 
congrès a eu lieu dans une résidence 
de religieuses , à proximité du 
complexe principal de bâtiments classé 
au patrimoine mondial de l’UNESCO.
Environ 70 participants, 
dont un certain nombre de 
jeunes invités étrangers, se 
sont joints aux séances de 
latihan et de kejiwaan et aux 
plénières générales.
Robiyanto Sumohadiwidjojo a fait une 
présentation sur le prochain Congrès 
mondial à Kalimantan, expliquant les 
défis et répondant à de nombreuses 
questions. Cela a été très apprécié et a 
aidé les membres à mieux comprendre 
ce que l’on peut attendre de ce 
congrès mondial.
L’aide national Victor Carbayo de 
Madrid a été nommé nouveau 
président pour l’Espagne. Il y a une 

vingtaine d’années, Victor remplissait 
déjà le même rôle lorsqu’il initiait un 
congrès mondial à Grenade, qui fut 
ensuite transféré à Innsbruck. Pour le 
rôle de Comité, le conseiller Salomón 
Guerin a été nommé, du groupe 
Alicante. La KC Melina Nebauer a dû se 
retirer pour des raisons de santé et a 
été remplacée par Beata Alexander du 
groupe Orgiva .
Carla Moreno et Paloma de la Vina 
ont mis fin à leurs fonctions au sein 
du comité national et ont reçu de 
chaleureux applaudissements pour tout 
leur travail dévoué au fil des années.
Pendant trois jours, de 
nombreuses discussions ont 
eu lieu et l’ambiance était très 
animée, comme on peut s’y 
attendre en Espagne. 
La présence d’un groupe de jeunes 
membres venus d’Australie, d’Équateur, 
de Colombie, d’Indonésie et de France 
a égayé l’événement.
En tant que représentante de la 
Zone 3, j’ai fait une brève mise à 
jour internationale et j’ai apprécié de 
communiquer individuellement avec de 
nombreux membres.
Félicitations à Subud Espagne pour son 
congrès réussi !

« L’espace de ces trois jours a 
été rempli d’adoration à Dieu, de 

latihan, d’épreuve, d’harmonie, de 
joie, de rire, avec la belle voix de 
Frances Madden accompagnée 
de la guitare de Tom Verbeek et 

du concert de guitare de Bachtiar 
Lorot, qui a clôturé samedi soir cette 
congrès complet et bon, pour lequel 
nous remercions Dieu Tout-Puissant.

Conseillère sortante du Comité, 
Paloma de la Viña

« Participer au Congrès national 
espagnol a été pour moi une 

bénédiction. Le premier latihan que 
j’ai eu dans la chapelle a été l’un 
des plus intenses que j’ai jamais 
eu. Les membres, espagnols et 

étrangers, n’ont fait preuve que de 
gentillesse et d’amour. J’ai été ravi 
de rencontrer de nouveaux frères 

et sœurs Subud du monde entier et 
j’espère vous revoir très bientôt. 

Mahrus Harnadi (France)

« Ce congrès national était mon 
premier congrès Subud et j’ai passé 
un moment formidable. Les latihans 

étaient formidables et avaient 
une énergie très particulière. 
C’était aussi très agréable de 

rencontrer autant de personnes de 
la communauté Subud nationale 

et internationale. Cette expérience 
m’a donné envie d’assister à 
d’autres congrès à l’avenir !

Tom Veerbeek (Espagne)

De gauche à droite : Paloma de la Viña (CC sortante) 
; Victor Carbayo (nouveau président) ; Carla Moreno 
(présidente sortante) ; Salomon Guerin (CC entrant)

Une des séances 
plénières animées
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INVITATION À REJOINDRE LE 
RASSEMBLEMENT SUBUD DE LA ZONE 4

29 MARS -  
3 AVRIL 2024

REICHENAU AN DER RAX,  AUTRICHE

P our les délégués (et, nous 
l’espérons, de nombreux 

membres intéressés), la réunion 
sera l’occasion d’élire le nouveau 
représentant de la Zone et de 
préparer le Congrès mondial, y 
compris les résolutions, bien sûr, en 
plus du kejiwaan et du partage sur 
les développements et la situation 
dans les pays de la Zone. 
En amont, les KC se réunissent deux 
jours plus tôt pour préparer le contenu 
du kejiwaan. SICA organise des ateliers 
artistiques et des activités pour les 
enfants, et d’autres propositions des 
Branches sont à venir.
LE LIEU
Reichenau an der Rax 
est une station thermale 
traditionnelle située dans 
les splendides ‘Alpes 
viennoises’, à une heure 
de train ou de voiture de 
Vienne. 

 L’hôtel Flackl-Wirt nous offre l’usage 
exclusif de ses 10 salles de réunion. Il 
dispose d’environ 120 lits, et d’autres 
invités peuvent être logés dans des 
hôtels partenaires à proximité, dans les 
mêmes conditions.
L’hôtel offre un petit-
déjeuner à 4 heures du 
matin pour ceux qui jeûnent 
pendant le Ramadan.
POUR LES FAMILLES ET LES 
JEUNES
L’hôtel dispose d’une ferme pour 
animaux de compagnie, d’une aire 
de jeux, d’un parcours de tir à l’arc, 
d’un sauna et d’un bain à vapeur. La 
région offre de superbes sentiers de 
randonnée et le téléphérique de la 
montagne Rax, construit en 1925, est 
une expérience alpine unique.
Rihanna, membre autrichienne du 
KC, et son mari Matthias, alpinistes 
passionnés résidant à Reichenau, 
proposent une randonnée guidée pour 
ceux désirant prolonger leur séjour 
d’une journée, si le temps le permet.

DES PRIX
En ce qui concerne les tarifs, l’hôtel 
propose un forfait journalier incluant 
hébergement, pension complète, pauses 
café avec fruits et gâteaux, ainsi que 
l’accès à toutes les salles de réunion et à 
l’espace spa. 
Les prix varient en fonction du type de 
chambre: 
 ♦ Chambre simple : 112 € 
 ♦ Chambre double : 94 € 
 ♦ Chambre triple : 90 € 
 ♦ 4 personnes adultes ou plus dans la 
chambre : 77,50 €

 ♦ Dortoir (5 à 10 personnes en chambre, 
salle de bain et toilettes communes) : 
66 € 

 ♦ Invités de jour (pas d’hébergement) :49 € 
 ♦ Les clients à jeun (petit-déjeuner matinal 
et sans déjeuner) bénéficient de -10 
€ de réduction par jour (dans chaque 
catégorie de prix).

 ♦ Enfants (en chambre familiale avec 2 
adultes) : 0-6 ans : gratuit, 7-12 ans :  
- 50%, 13-15 ans : -30%. 

PLUS D’INFORMATION

Le formulaire d’inscription et de 
plus amples détails seront envoyés 

prochainement.

Pour voir l’invitation complète, y 
compris le projet de programme, 

cliquez ici.

Pour toute question, veuillez 
contacter Salama : zone4@subud.org
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En matière d’entraide, le 
besoin doit être vérifié 
par les aides locaux puis 
nationaux qui, à leur tour, 
transmettent la demande 
à l’équipe de Direction. 
Après avoir vérifié la 
documentation et la 
disponibilité des fonds, 
l’affaire est transmise au 
dewan régional des Aides 
Internationaux concerné 
pour un test.

Collecte de fonds
La collecte de fonds permet une 
solution plus inclusive. 

Historiquement, le financement était 
un poste budgétaire de l’ASM. Pour 
certains d’entre nous, cela ne semble 
pas correct, et Ibu Rahayu a exprimé 
son point de vue dans un discours 
qui nous a inspiré pour aborder cette 
question - 13 CDK 5.

Nous avons lu le conseil d’Ibu Rahayu 
selon lequel les fonds de l’entraide 
devraient idéalement provenir de 
membres individuels qui se sentent 
poussés à faire un don dans ce but, 
et si aucun don de ce type n’est fait et 
que le financement s’arrête, l’entraide 
ne peut plus continuer.

Nous avons lu le conseil d’Ibu Rahayu 
selon lequel les fonds de l’entraide 
devraient idéalement provenir de 
membres individuels qui se sentent 
poussés à faire un don dans ce but, 
et si aucun don de ce type n’est fait et 
que le financement s’arrête, l’entraide 
ne peut plus continuer.

Par conséquent, nous avons 
décidé que la manière la 
plus appropriée d’avancer 
est que l’ASM , la SDIA et 
toute autre entité Subud 
coopèrent dans le cadre 
d’une collecte de fonds 
annuelle. Les membres 
auront la possibilité de faire 
un don à cet effet s’ils se 
sentent motivés à le faire. 
Le montant des fonds d’urgence 
pour l’entraide disponibles dépendra 
entièrement de la générosité de 
chaque membre.

L’ENTRAIDE INTERNATIONALE
L orsque l’actuel CSM est entré en fonction en 2018,  nous avons pris 

conscience qu’il y avait un manque de clarté concernant les responsabilités 
respectives de l’ASM et  de Susila Dharma International (SDIA) lorsqu’elles sont 
appelées à soutenir les membres de notre propre communauté Subud qui font 
face à des difficultés temporaires ou à des situations d’urgence.

UNE RESPONSABILITÉ PARTAGÉE

CONTEXTE
Dans de nombreux pays, il existe 
une fonction d’entraide (care support 
en anglais) gérée par l’organisation 
nationale.

Pendant de nombreuses années, 
Subud Grande-Bretagne a également 
organisé le centre d’entraide pour les 
pays qui n’étaient pas en mesure de 
soutenir financièrement leurs propres 
membres lorsqu’ils faisaient face à une 
urgence.

À un certain moment, cette fonction a 
été transférée à l’ASM, et depuis lors, 
des discussions ont régulièrement lieu 
pour déterminer s’il revenait à l’ASM 
ou à SDIA de prendre en charge cette 
fonction.

CLARIFIER LES 
RESPONSABILITÉS 
RESPECTIVES
Objectifs
Le programme de l’entraide 
internationale vise à aider 
les membres Subud qui ont 
un besoin personnel urgent 
et qui se trouvent dans un 
pays membre où il n’existe 
pas de système d’entraide 
local.
Administration
En matière d’entraide, le besoin doit 
être vérifié par les aides locaux puis 
nationaux qui, à leur tour, transmettent 
la demande à l’équipe de Direction. 
Après avoir vérifié la documentation 
et la disponibilité des fonds, l’affaire 
est transmise au dewan régional des 
Aides Internationaux concerné pour 
un test.

LA POLITIQUE ET 
LES PROCÉDURES 
DU PROGRAMME 

DE L’ENTRAIDE 
INTERNATIONALE WSA 

PEUVENT ÊTRE LUES ICI

COORDINATEUR DE 
L’ENTRAIDE INTERNATIONALE 

RECHERCHÉ 

Voir la page 48 pour la 
description du rôle et 

comment postuler. COLLECTE DE FONDS 
ANNUELLE  

II est prévu de lancer la 
collecte de fonds annuelle 
du Care Support Program 
le jour de l’anniversaire de 

Bapak, le 22 juin 2024.
Si vous avez envie de faire 
un don maintenant, vous 

pouvez le faire à :
subud.org/donate-now/
N’oubliez pas de marqué 

votre don pour Care 
Support.

PAR NAHUM HARLAP, PRÉSIDENT DE L’ASM
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MISE À JOUR PAR ELISA SÁNCHEZ-CABALLERO, 
COORDINATRICE WSA - SOUS-COMITÉ DES 
TRADUCTIONS

C ette année et grâce aux Archives, à 
SPI et aux traducteurs de différentes 

langues, nous avons pu sous-titrer une 
causerie vidéo - une longue causerie du 
Ramadan donnée en Indonésie (68 TJK 6). 

ACTUALITÉS SIHA 
LE NOUVEAU NUMÉRO EST MAINTENANT PUBLIÉ

REJOIGNEZ LA LISTE DE CONTACTS DE SIHA POUR OBTENIR LES 
DERNIÈRES NOUVELLES DIRECTEMENT DANS VOTRE BOÎTE DE 

RÉCEPTION. CONTACT info@subudhealth.org

En octobre, nous avons terminé une 
causerie vidéo de Bapak lors du 7ème 
Congrès mondial au Royaume-Uni (83 
LON 14).
D’ici la fin de cette année, si Dieu le veut, 
nous aurons terminé la transcription 
d’une causerie donnée par Bapak à 

TRADUCTIONS
Wolfsburg, en Allemagne (70 WOB 
3). À la fin de cette causerie, Bapak a 
offert un « souvenir » sous forme d’une 
chanson en javanais.
Comme toujours, ces vidéos et d’autres 
sont disponibles dans la bibliothèque 
Subud et ont été sous-titrées dans 
différentes langues, dont l’anglais, 
l’espagnol et le français.

SOUS-TITRAGE DE  TROIS NOUVELLES VIDÉOS DE CAUSERIE 

68 TJK 6 – 83 LON 14 – 70 WOB 3

83 LON 14

68 TKJ 6 70 WOB 3

83 LON 14 83 LON 14

Visitez le site Web du SIHA, www.subudhealth.
org, et inscrivez-vous pour obtenir un accès 

réservé aux membres Subud à une riche 
variété de ressources, y compris les causeries 

de Bapak et les forums de discussion.

ACTUALITÉS DE L’ASM
46

mailto:info@subudhealth.org
https://subudlibrary.net/
https://subudlibrary.net/
http://www.subudhealth.org
http://www.subudhealth.org


E n 2002, l’ASM a reçu un don de 
terrain à Wisma Subud-Cilandak de 

la part de BSB Residual Asset Trust. Ce 
terrain, situé dans le coin sud-est du 
complexe Wisma Subud, est un champ 
ouvert, non certifié, et jouxte un petit 
terrain appartenant à Yayasan Subud (YS).
À la fin de 2020, l’ASM et 
YS ont convenu de vendre 
leurs terrains respectifs, 
une opération qui devrait 
apporter un soutien 
financier significatif aux 
deux organisations, et tout 
particulièrement à YS qui 
nécessite des fonds pour 
améliorer ses installations à 
Wisma Subud-Cilandak.
Dans cette optique, l’ASM et YS 
ont convenu de réaliser les travaux 
préparatoires suivants :
1. Obtenir une évaluation de la valeur 

marchande des terrains combinés 
de l’ASM et de YS par une société 
spécialisée en évaluation foncière.

2. Effectuer des mesures détaillées 
des terrains, incluant des travaux 
de topographie sur les terrains 
combinés de l’ASM et de YS par un 
géomètre certifié.

3. Déplacer les conduites d’eau 
traversant les terrains WSA et 
YS pour gérer le contrôle des 
inondations dans le complexe 
Wisma Subud.

S ICA Explore vous invite, créateurs 
et artistes Subud, à partager votre 

travail, vos processus et votre passion 
avant le prochain Congrès mondial 

Subud. Donnez des présentations ou 
des ateliers dans le cadre de notre 

événement SICA Explore Zoom.
SICA Explore est une série de 

présentations Zoom réalisées par des 
créatifs Subud qui ont commencé plus 

tôt cette année.
Andrew Hall et Susheel 

Balasubramaniam sont impatients de 
vous fournir une assistance technique. 
Soyez courageux et contactez-nous : 

susheels88@gmail.com 
ahallproductions@gmail.com

SICA Explore avec Trina Frometa 
- « Danse pour les personnes 

atteintes de la maladie de 
Parkinson » vendredi 15 décembre

Regardez ceci une vidéo 
promotionnelle pour la prochaine 

présentation Zoom le 15 décembre 
à 18h00 Londres, 19h00 Paris / 16 

décembre à 01h00 Jakarta, 05h00 
Sydney, 07h00 Christchurch 

Lien Zoom ID de la réunion : 878 9063 
0209 Code d’accès : 005239

Trina Frometa est une chorégraphe vénézuélienne 
primée dont le travail est lucide, visuellement 

sophistiqué et s’adresse avec une clarté 
émotionnelle à un large public. En 1995, Trina 

fonde Proyecto Movimiento et Taller D’ Movimiento 
pour développer et promouvoir sa passion pour 
la danse contemporaine en Amérique du Sud et 

dans le monde. Plus récemment, Mme Frometa a 
reçu une bourse complète du Mark Morris Dance 
Group (Brooklyn NY) et du programme Dance for 

PD pour devenir professeur de danse certifiée pour 
la maladie de Parkinson.

*Suivez Trina sur* www.trinafrometa.com  
www.proyectoparkinson.com

Suite aux résultats de ces travaux et 
à un accord mutuel entre l’ASM et YS, 
le conseil d’administration de l’ASM a 
approuvé, le 15 mai 2021, un nouveau 
prix de vente de 12 milliards IDR (soit 
environ 768 000 USD) pour le terrain 
combiné de 595,8 m², composé de 
458,33 m² (WSA) et 137,50 m² (YS). 
Cependant, nous n’avons pas suscité 
beaucoup d’intérêt, en raison de 
la concurrence intense des autres 
propriétés disponibles à la vente à 
Wisma Subud-Cilandak.
Nous souhaitons donc 
proposer ces terrains WSA-
YS aux membres Subud 
désireux d’acquérir une 
propriété à Wisma Subud-
Cilandak, au prix mentionné 
ci-dessus. Une partie des 
recettes de cette vente 
contribuera de manière 
significative à l’amélioration 
de l’héritage Subud à 
Wisma Subud, comme la 
maison d’hôtes et la salle de 
Latihan. 
Nous sommes également prêts à 
assister les acheteurs dans l’obtention 
du certificat foncier.
Pour plus d’informations, 
n’hésitez pas à contacter  
sudanangdananjaya@yahoo.com ou 
s.sumohadiwidjojo@subud.org

Explore

ÉVÉNEMENTS PRÉCÉDENTS  
SICA EXPLORE

LEONARDO WILD 
L’écriture d’histoires simplifiée

https://youtu.be/S6dRQBd7_9o

 RUSYDAH ZEISEL 
“Bebudibe Your Creativity”

https://youtu.be/HzQqeyh8Stw

ALINA KONRAD
Journalisme artistique
https://youtu.be/C-Fg28vaVHQ

À VENIR

L ’ A N C I E N 
TERRAIN BSB
PAR SUYONO SUMOHADIWIDJOJO , PRÉSIDENT EXÉCUTIF DE L’ASM

WISMA 
SUBUD, 
CILANDAK

TERRAINS À VENDRE AUX MEMBRES SUBUD

COMPOSÉ 
WISMA SUBUD, 
CILANDAK - 
JAKARTA

PARCELLE PROPRIÉTAIRE / DROIT

1 A YMS

6*, 7*, 8*, 9* & 10* YS

7 La famille de Bapak

11, 12, 13, C YS

14 YMS

D YS

20, 21, 22, F & F1 YS

B YS

G BSB Land / WSA

H YS

25 Subud Indonésie

TAILLE 
TOTALE DU 
TERRAIN À 
VENDRE : 
595.83m2
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RECHERCHE COORDINATEUR DE  

L’ENTRAIDE INTERNATIONALE

RAPPORT ANNUEL
Alors que l’année touche à sa fin, revenez sur les activités de l’ASM, de MSF et de SDIA avec les rapports annuels 2022.

CLIQUEZ ICI POUR LIRE CLIQUEZ ICI POUR LIRE CLIQUEZ ICI POUR LIRE

L e coordinateur du Care Support 
Program (CSP) est sous la 

responsabilité du président exécutif 
de l’ASM. Le coordinateur du 
CSP est nommé par le président 
exécutif de l’ASM et fonctionne 
de congrès mondial en congrès 
mondial. Le président exécutif de 
l’ASM nouvellement élu a le pouvoir 
discrétionnaire de reconduire le 
coordinateur du CSP en exercice pour 
un autre mandat. Pour la sélection 
d’un coordinateur, le président exécutif 
de l’ASM décidera si des tests par les 
audes internationaux sont requis.
L’ équipe CSP comprend : 
le coordinateur, deux aides 
internationaux (homme et femme), 
l’exécutif et le trésorier de l’ASM .
Les rôles et responsabilités du 
coordinateur CSP sont :
1. Pour examiner et vérifier les 

candidatures CSP des membres 
Subud

2. Soutenir et coordonner le travail de 
l’ équipe CSP.

3. Faciliter – par des discussions 
téléphoniques régulières et des 
échanges fréquents de courriers 
électroniques – des contacts et des 
communications réguliers entre les 
membres de l’équipe CSP afin de 
garantir que le travail est effectué de 
manière efficace et efficiente.

4. Travailler en consultation avec les 
autres membres de l’équipe CSP pour 
établir un budget annuel et soumettre 
ce budget au président de l’ISC .

5. Veiller à ce que le CSP n’utilise pas 
de fonds dépassant le budget annuel 
alloué approuvé. Le coordinateur 
du CSP peut soumettre un budget 
révisé à l’ISC s’il s’avère nécessaire de 
dépasser le budget alloué.

6. Préparer, en consultation avec 
d’autres, le rapport annuel pour le 
Conseil Mondial Subud, le rapport 
au Congrès Mondial et d’autres 
articles et annonces pour le bulletin 
d’information de l’ASM , les Nouvelles 
Mondiales Subud, Subud Voice, etc., 
selon les besoins, pour informer les 
membres sur le travaux et avancées 
du CSP.

7. Encourager les services CSP en 
réponse à un besoin identifié au 
sein des membres Subud.

8. Aider à faciliter, entretenir et 
encourager une attitude et une 
culture bienveillantes au sein et 
parmi les membres Subud – en 
particulier au niveau local.

9. Garantir que des procédures et des 
pratiques de diligence raisonnable 
sont en place dans la manière dont 
les services CSP sont gérés et 
exploités.

10. Encourager et soutenir la création 
de programmes nationaux 
d’assistance pour les membres 
Subud dans le besoin.

11. Travailler en pleine harmonie avec 
les aides internationaux et les 
autres aides impliqués dans les 
tests nécessaires.

12. Coopérer avec d’autres Ailes et 
Services de l’ ASM chaque fois que 
cela est utile, en particulier avec le 
Réseau SDIA.

On considère que des compétences 
de base en matière d’administration, 
d’organisation et de communication 
sont nécessaires pour remplir ce rôle 
avec succès.
Les candidats intéressés sont priés 
d’envoyer une lettre d’intérêt à :  
wsa.secretary@subud.org 
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APPEL À CANDIDATURES

CANDIDATS AU RÔLE   
D’AIDE INTERNATIONAL
L e Dewan des aides internationaux a envoyé une lettre, par l’intermédiaire de l’exécutif de l’ASM, aux différentes zones 

pour une distribution étendue dans leurs pays respectifs. .

Cette lettre détaille les critères, les délais et les procédures, ainsi que toutes les informations nécessaires pour devenir 
candidat et être testé en personne lors du prochain Congrès mondial à Kalimantan en 2024.

Nous vous remercions de votre attention.

Avec amour et respect,

Le Dewan des aides internationaux

LIRE L’INTÉGRALITÉ 
DE L’APPEL À 

CANDIDATURES, 
Y COMPRIS LES 

RÔLES, LES 
RESPONSABILITÉS 
ET LA PROCÉDURE 
DE CANDIDATURE 

ICI

PRÉSIDENT DE L’ASM

Les candidatures 
doivent être envoyées 

au plus tard 3 (trois) 
mois avant le Congrès 

mondial, avant le 19 
avril 2024, à l’adresse 

suivante :  swc.
proposal@subud.org

PRÉSIDENT EXÉCUTIF  
DE L’ASM

L e président de l’ASM est choisi lors du Congrès mondial sur la base des 
conseils reçus au cours du latihan et du vote des délégations du Congrès. 

Le président occupe son poste pendant 4 à 5 ans, d’un Congrès mondial à 
l’autre. La position sert deux fonctions principales - en tant que président de 
l’ASM et en tant que président et coordinateur du CSM, qui encourage une 
interaction productive entre le CSM et les membres de Subud.

L e président exécutif de l’ASM est choisi lors du congrès mondial sur la base 
de la guidée reçue dans le latihan et est élu par les délégations du congrès. 

Le président de l’exécutif de WSA est le directeur général de WSA.

ADMINISTRATEUR MSF
L ’Association mondiale Subud vous invite à postuler pour le rôle d’administrateur de la Fondation Muhammad 

Subuh (MSF). Nous cherchons à pourvoir cinq postes vacants en juillet 2024. Les membres Subud actifs du 
monde entier sont encouragés à envisager de postuler.

La lettre de procédure de nomination peut être consultée ICI. La date limite de candidature est le 15 janvier 2024.
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L ors du congrès mondial, de nouveaux représentants 
de zone reprendront le travail de l’équipe actuelle.

Être un représentant de zone est un 
excellent moyen de travailler avec des 
sœurs et des frères Subud du monde 
entier et d’en apprendre davantage sur 
notre riche organisation Subud.
En plus de représenter les pays d’une zone, un ZR est 
aussi un membre du Conseil Subud Mondial (CSM) et 
un directeur de l’Association Subud Mondiale (ASM). 
Le conseil d’administration de l’ASM, avec l’équipe 
exécutive, est responsable de la mise en œuvre des 
résolutions approuvées lors du congrès mondial, 
ainsi que de la gestion quotidienne de l’organisation 
internationale et de tous ses services.

Pour savoir quels pays font partie de chaque zone, 
veuillez consulter le site web  subud.org/zones-
countries/.

Si vous êtes intéressé(e) par ce rôle, testez-le avec vos 
assistants nationaux. Pour toute question complémentaire, 
veuillez contacter votre représentant zonal.  

DESCRIPTION DE L’EMPLOI
Le représentant de zone remplit plusieurs fonctions :  

COORDINATEUR DE ZONE    
 ♦ Connaît chaque pays de sa zone
 ♦ Faciliter les affaires dans la zone
 ♦ Coordonne et soutient la communication à l’intérieur 
de la zone

 ♦ Aide les organismes nationaux à être des membres 
actifs de l’ASM

 ♦ Préside les réunions du conseil de zone (fréquence 
déterminée par les besoins de la zone)

 ♦ Soutien aux projets et au développement des 
Branches affiliées dans la zone

 ♦ Dirige le conseil de zone dans l’identification des 
objectifs, des priorités, des programmes et des 
travaux

MEMBRE DU CONSEIL SUBUD MONDIAL (CSM)
 ♦ Représente les pays de la zone au sein du CMS et 
assure la communication entre le CMS et le Conseil 
de zone

 ♦ Dans chaque pays, sensibiliser les membres de 
l’ASM et les réunions du CSM et solliciter des 
propositions du conseil de zone pour les réunions 
du CSM.

 ♦ Collecte de fonds pour l’ASM auprès des pays 
membres dans la zone

 ♦ Veiller à ce que les objectifs du congrès mondial 
soient atteints entre les congrès.

 ♦ Recherche de candidats pour des postes 
internationaux

DIRECTEUR DE WORLD SUBUD 
ASSOCIATION (WSA)
 ♦ Le conseil d’administration de l’ASM est composé du 
président de l’ASM et des représentants de zone, 
qui sont les membres votants du CMS. C’est l’organe 
responsable devant la loi des actions de l’ASM entre 
les congrès.

 ♦ Veille à ce que les fonds dépensés par l’ASM soient 
conformes à la législation sur les associations 
caritatives, aux souhaits des donateurs et aux 
objectifs de l’association.

 ♦ Veille à ce que les pays membres reçoivent les 
rapports financiers annuels

 ♦ Maintien des actifs de l’association
 ♦ Veille à ce que les actions de l’association 
soient conformes aux objectifs et aux statuts de 
l’association, ainsi qu’au droit caritatif.

APPEL AUX NOMINATIONS DE  REPRÉSENTANTS DE ZONE

LES REPRÉSENTANTS DE LA ZONE ACTUELLE
De gauche à droite, rangée supérieure : Ana Sofía Mazzini (Zone 9), Muchtar 
Rawlings (Zone 1&2), Uraidah Hassani (Zone 7), Helen Munoz (Zone 8)
De gauche à droite, rangée inférieure : Hannah de Roo (Zone 3), Salama 
Gielge (Zone 4), Lutfiya Murray (Zone 5)
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QUOI DE NEUF

DATE ÉVÉNEMENT

15 décembre

SICA EXPLORE avec Trina Frometa - Danse pour les personnes atteintes de Parkinson . Lien zoom https://us02web.
zoom.us/j/87890630209?pwd=Vmk1M1k0OW44MTVJUXoyb3AzNHVsUT09 ID de réunion : 878 9063 0209 Code 
d'accès : 005239. 10h00 LA ; 18h00 Londres ; 19h00 Paris / 16 décembre - 01h00 Jakarta ; 05h00 Sydney; 07h00 
Christchurch

03-10 janvier CONGRÈS NATIONAL SUBUD AUSTRALIE au Sine Cera Rainforest Retreat, Nouvelle-Galles du Sud. Pour plus de 
détails, contactez : oznationalcongress@gmail.com

05-08 janvier VENEZ DANSER AVEC NOUS ! Événement à la Maison Subud de Wolfsburg. Inscrivez-vous ici . Contact: Thijs 
Hugenholtz thijshugenholtz@gmail.com  

06 janvier LATIHAN MONDIAL - 19h00 (Los Angeles) - 21h00 (Mexico) - 22h00 (New York/Bogota)

07 janvier LATIHAN MONDIAL - 00h00 (Santiago du Chili) - 03h00 (GMT) - 03h00 (Londres) - 04h00 (Paris) - 10h00 (Jakarta) - 
14h00 (Sydney) - 16h00 (Nouvelle-Zélande)

04 février LATIHAN MONDIAL - 02h00 (Los Angeles) - 04h00 (Mexico) - 05h00 (New York/Bogota) - 07h00 (Santiago du Chili) - 
10h00 (GMT) - 10h00 (Londres) - 11 :00 (Paris) - 17h00 (Jakarta) - 21h00 (Sydney) - 23h00 (Nouvelle-Zélande)

02 mars LATIHAN MONDIAL - 12h00 (Los Angeles) - 14h00 (Mexico) - 15h00 (New York/Bogota) - 17h00 (Santiago du Chili) - 
20h00 (GMT) - 20h00 (Londres) - 21h00 (Paris)

03 mars LATIHAN MONDIAL - 03h00 (Jakarta) - 07h00 (Sydney) - 09h00 (Nouvelle-Zélande)

23 mars - 03 
avril RÉUNION DE ZONE 4 à Reichenau an der Rax, Autriche. Vérifiez ici pour plus de détails

18-30 juillet CONGRES MONDIAL SUBUD À KALIMANTAN - Les inscriptions ouvriront en janvier 2024. Jours du congrès - 19-29 
juillet, arrivées - 18 juillet, départs - 30 juillet

31 janvier 2025 - 
02 février

SUBUD INDONÉSIE XXXIE CONGRES NATIONAL à Semarang dans le cadre des célébrations du centenaire.  
Voir ici pour plus de détails.

Voir ici pour plus de détails.

Nous souhaitons à tous nos lecteurs de merveilleuses 
fêtes de fin d’année et une nouvelle année bénie. 
NOUS REVIENDRONS AVEC UN AUTRE NUMÉRO DE SUBUD connect EN 2024,  

AVANT LE CONGRÈS MONDIAL..

UN TOUR D’HORIZON DE CE QUI SE PASSE 
DANS LE MONDE ENTIER À SUBUD

VISITEZ ÉGALEMENT LE SITE  SUBUDWORLDNEWS.COM/EVENTS POUR OBTENIR 
 DES DÉTAILS SUR D’AUTRES ÉVÉNEMENTS AU FUR ET À MESURE QU’ILS SONT AJOUTÉS.

SIHA LATIHAN AND SHARING le 20 de chaque mois à 18h00, heure de Londres.  
Pour plus d’informations, de nouvelles et d’activités, visitez le site www.subudhealth.org
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mailto:oznationalcongress@gmail.com
mailto:thijshugenholtz@gmail.com
https://drive.google.com/file/d/1vh5oBwJolDlXT2le57LTnVUEaWFG5yXZ/view?usp=sharing
https://subudworldnews.com/userfiles/events_moreinfo/SWN Flyer.pdf
http://subudworldnews.com/events
http://www.subudhealth.org


Association Subud Mondiale

Association Subud Mondiale

Bureau exécutif 
Adresse postale et de correspondance : 
Jalan Paso No. 84, Jakarta 12620 - Indonésie

wsa@subud.org
www.subud.org

SUBUD connect 
Contactez-nous à l’adresse suivante : connect@subud.org

mailto:wsa%40subud.org?subject=
http://www.subud.org
mailto:connect@subud.org

